

Precios de suscripción
MADRID 2,00 pesetas al mes
PROVINCIAS 9,00 ptas. trimestrales
PAGO ADELANTADO
FRANQUEO CONCERTADO

MADRID.—Año XV.—Núm. 4887

Sábado 14 de marzo de 1925

CINCO EDICIONES DIARIAS

Apartado 466.—Red. y Admón.: COLEGIATA, 7. Tels. 365 M. y 398 M.

La reforma provincial

Se anuncia como inminente la publicación de un estatuto provincial, que tal vez haya aparecido en la Gaceta antes de que estas cuartillas se imprimieran. De su contenido nada sabe el público, aunque algo haya podido advertir. La verdad obliga a decir que el estado de la opinión, salvo los círculos más inmediatamente interesados, es de indiferencia o, a lo sumo, de simple curiosidad. Con razón o sin ella, parece lejana la probabilidad de un gran cambio en la división del territorio; y en la misma medida que ese temor o que esa esperanza se aleja, disminuye también la expectación ante la reforma. Mientras llega el día de sometimiento a un estudio semejante al que se hizo en estas páginas sobre el estatuto municipal, puede ser oportuno apreciar si esta reforma era necesaria, y discutir sobre las principales dificultades que ha de vencer.

La necesidad, y necesidad apremiante, de reformar el régimen de las circunscripciones intermedias era evidente, lo mismo desde el punto de vista de la vida provincial que desde el de la armonía entre las diversas esferas de la Administración pública.

En la literatura política española no hay dictamen que no haya sido aplicado a las Diputaciones provinciales y al régimen que las había establecido. Sobre ellas recaía juntamente el odio de los Ayuntamientos, el menosprecio de los ciudadanos, la crítica de los reformadores y la insostenible tiranía del Poder central, verídico más que tutor. Solamente faltaba que ellas se condenasen a sí mismas, y con raras excepciones, dictaron su sentencia en las Memorias elevadas al Directorio militar, publicadas recientemente en el primer volumen del interesantísimo Anuario de la vida local. La síntesis de lo que ellas son la hace de mano maestra Calvo Sotelo en el prólogo a dicho Anuario: «Por escasez de recursos unas veces, por falta de iniciativas otras, acaso por estrecheces legales algunas, la vida de las Diputaciones ofrece un panorama doloroso». De esas tres causas sugeridas para el lacrarante espectáculo, dos radican en la ley escrita. «Cómo no intentar suprimirlas en una etapa excepcional, únicamente justificada por un anhelo de integral mejoría?»

Aunque no hubiera sido tan desastroso el estado de la Administración provincial, después de publicado el decreto de 8 de marzo anterior, la conveniencia de una reforma de esta esfera de la vida local se habría impuesto. No se ha reparado quizás suficientemente en los efectos que, supuesta su efectiva vigencia, ha de producir el estatuto municipal respecto de los servicios y esferas supramunicipales. En él se contiene el germen de una reforma constitucional, que no puede brotar sin remover y sustituir lo que encima de él existe. Suele decirse, y es tendencia observada en los proyectos legislativos de los últimos decenios, que provincias y Municipios deben ser comprendidos en un solo régimen: el régimen local. ¿Cómo podía coexistir una ley municipal y autonómica, amplia en los fines, generosa en los medios, basada en un régimen de legalidad y responsabilidad, con una ley Provincial centralizadora, mezquina en la competencia como en la hacienda y pieza fundamental de un régimen jerárquico y en que la responsabilidad era ilusoria?

Mas esta reforma, necesaria y urgente, presenta dificultades que a muchos parecieren insuperables. Se dan, respecto de ella, extraños paradójicos: hablando interés, sobran intereses; la indiferencia constituye un obstáculo, pero el apasionamiento levanta otro no menor; siendo la clave para afianzar la libertad de los Municipios y acometer la reforma de la Administración del Estado, la temen aquellos, y los órganos de ésta la dificultan; existiendo unanimidad en la condenación de lo presente no cabe más absoluta diversidad en la apreciación de lo que debe sustituirlo. La necesidad de que haya circunscripciones territoriales; el número, carácter y territorio de las mismas; su constitución; el destino de su competencia frente a los Municipios y al Estado; la base de sus recursos económicos, todo, en suma, lo que ha de contener una ordenación provincial regional carece de una corriente unánime o acenuada de opinión general. Por sí ello fuera poco, la única gran cuestión política que logró apasionar y remover los espíritus en extensos sectores españoles en este siglo ha de ser contestada, precisamente, en el nuevo estatuto.

El empeño es arduo y merecedor de atención y de comentario.

Luis JORDANA

Próxima repatriación de 14.000 soldados

En referencia a la concesión de la cruz de San Hermenegildo con que ha sido distinguido el general Primo de Rivera, ha manifestado en Tokián a un periodista: «Se trata de una condecoración que se otorga a los viejos. En honor a ello sólo puedo decir que me propongo repatriar tantos soldados como días suman mis cuarenta años de servicio.»



Nuevo organismo italiano de Acción Católica

Se dedicará al estudio de los problemas económicosociales

(SERVICIO ESPECIAL DE EL DEBATE)

ROMA, 13.—La Junta directiva de la Acción Católica ha decidido la creación de un organismo especial que sirva de instrumento para la acción del programa social según la doctrina católica. Con esto la Junta no entiende destruir lo que ya se ha hecho en este campo para sustituirlo con otras actividades ni implantar ninguna novedad.

Las organizaciones económicas y sindicales que ya existen, y que están reunidas en la Confederación Italiana de Trabajadores, tienen ahora, y continuarán teniendo en el futuro, su razón de vida separadamente de los órganos de la Acción Católica, porque responden a una necesidad de la acción económica y especializada.

La oficina que ahora se crea, y que estará dirigida por el sacerdote Balducci, realizará una obra orientada a poner al día los estudios sociales adaptados a las exigencias de la vida católica, dar normas para la aplicación de los principios católicos en los acontecimientos, aconsejar prontamente en las dificultades y trabajará en la preparación de los directores.

La primera manifestación de su actividad tendrá lugar probablemente en la Semana Social, que se celebrará en Nápoles el próximo septiembre, y que será dedicada especialmente al estudio de los problemas económicos y sociales.—Dafina.

Se reúne el C. Superior de Ferrocarriles

Acuerda la unificación y reorganización de los centros ferroviarios del Estado

Ayer tarde se reunió el Consejo Superior de Ferrocarriles para deliberar sobre un orden del día muy interesante.

Aprobada el acta de la anterior, dada cuenta de las comunicaciones recibidas y desechados los asuntos pendientes, se dio lectura a un informe de la sección de Contabilidad y Caja acerca de la instancia de la Sociedad Minera Guipuzcoana sobre devolución del sobrante de anticipo para personal.

Pué acordado en el sentido de que proceda dicha devolución.

Puesto a discusión el «dictamen de la sección de Asuntos generales y Legislación, acerca de la moción del señor Gil Clemente sobre unificación y reorganización de los centros y dependencias ferroviarias del Estado, en relación con el Consejo Superior de Ferrocarriles», se promovió un largo y empeñado debate, que dió lugar a ocho votaciones.

En la información sobre este punto se habían hecho propuestas muy encontradas. Proponian unos la creación de la Dirección general y aun la del ministerio de Ferrocarriles y las Compañías españolas a favor del statu quo, es decir, la dependencia de la Dirección general de Obras públicas. Se aprobó la propuesta del señor Gil Clemente por la cual se unifican y organizan los centros y dependencias ferroviarias en un funcionario técnico, a las órdenes inmediatas del ministro de Fomento.

Por falta de tiempo quedaron para la próxima sesión los siguientes asuntos: «Propuesta del plan de adquisiciones de material y obras de ampliación y mejora, formulado por la sección de Planes y Proyectos».

«Informe de la sección de Explotación comercial sobre peticiones formuladas por los empleados jubilados de las Compañías de ferrocarriles, referentes a mejoras de sus pensiones.»

«Informe de la sección de Explotación comercial sobre escrito de la segunda división de Ferrocarriles, en el que solicita autorización para adherirse a la tarifa de billetes kilométricos en la línea explotada por el Estado de Ripoll a Puigcerdá.»

El Rey inaugurará los riegos de Alicante

ALICANTE, 13.—Un periódico de esta noche publica la noticia de que en el próximo abril vendrá el Rey a inaugurar los riegos del canal de la huerta alicantina.

El Soberano quiere así asociarse a este acontecimiento contribuyendo con su presencia a realizar tan importante acto. La noticia ha causado enorme júbilo. Se prepara una acogida al Rey que superará a todos los cálculos, pues los campesinos quieren testimoniarle su gratitud y cariño por el interés demostrado, pues se recuerda que cuando años atrás asistió a la inauguración del canal de Levante en la zona de Elche, los campesinos esperaron el regreso del Rey con el Club de Regatos y allí le hicieron entrega de un mensaje en el que recababan su apoyo para la prolongación del canal hasta Alicante.

Ahora aquellas aspiraciones se han visto ya logradas, manifestándose el contento entre los agricultores por haber logrado el agua que ha de fecundar sus tierras, mejorando los cultivos y proporcionándoles días prósperos.

El Obispo de Orihuela, que tantas simpatías tiene en Alicante, asistirá a la bendición, calculándose que en igual fecha serán inaugurados también los riegos de Orihuela.

Se destaca el celo del Obispo, doctor Irastorza, que fué el propulsor de esta mejora, interpretando el deseo de los Sindicatos agrarios.

El Rey, que vendrá a primeros de abril, asistirá también en Alcoy a las tradicionales fiestas de moros y cristianos y pondrá la primera piedra del monumento que se erigirá a la memoria de los soldados del regimiento de Vizcaya que murieron por la Patria en África.

No hay coalición en Alemania

Cada partido presentará su candidato en la lucha presidencial

(RADIOGRAMA ESPECIAL DE EL DEBATE)

NAUEN, 13.—Han fracasado las gestiones que se realizaban para constituir un bloque de partidos no socialistas en las elecciones presidenciales y votar al doctor Gessler. Pudo darse como seguro que cada partido presentaría su propio candidato, excepto los nacionalistas y los populares, que se unieron para votar al doctor Jarres, alcalde de Duisburgo y ex ministro del Interior. Los demócratas, por su parte, han designado al diputado Hellpach.

Un candidato surgido inopinadamente puede ser el que triunfe en la elección, a pesar de que los partidos que lo han nombrado no tienen fuerza para ello; el general alemán von Lettow Vorbeck, candidato de los ultranacionalistas. Este caudillo mandaba las fuerzas alemanas de África, y supo defenderse con tal energía y acierto, que los esfuerzos de ingleses, belgas, portugueses y sudfricanos no lograron rendirle, y únicamente después que la noticia del armisticio llegó a su poder—cinco días después de firmarse—entregó las armas.

Si a este merecido prestigio de guerrero se añade que desde que la lucha terminó no la vuelve a figurar en la vida pública, manteniéndose ajeno a las contiendas de los partidos, se comprenderá que pueda ser un adversario serio para todos los que se presenten, aun considerando la natural desconfianza con que serán acogidos sus patrocinadores. Desde luego, el más perjudicado será el candidato conservador. Conviene advertir que esta candidatura no es definitiva, y que se ignora si el general aceptará.

Hay por consiguiente hasta ahora cuatro candidaturas designadas. Los comunistas han nombrado al diputado Trautmann, los populares y nacionalistas al ex ministro Jarres, los socialistas al ex primer ministro Prusa Otto Braun y los demócratas al diputado Hellpach. Como desde luego habrá una candidatura centrista y una candidatura ultranacionalista, hay que esperar por lo menos que seis candidatos se disputarán la presidencia del Reich.—T. O.

EL GOBIERNO MARX

NAUEN, 13.—Parece que es propósito del ex canciller Marx constituir en Prusia un Gobierno semejante al que se ha constituido para el Imperio, escogiendo, además de alguna personalidad política, varios funcionarios del Reich o del Estado prusiano, no afiliado a ningún partido; pero tampoco sospechosos de socialismo. De este modo espera reunir un Gobierno, que será bien acogido por todos los partidos de la Dieta prusiana, y podrá gobernar con una gran mayoría.—T. O.

LO DEL DIA

La actitud de los Prelados franceses

En nuestro artículo de fondo de ayer quedaba hecha la salvedad que nos imponía el no conocer sino de un modo parcial el documento hecho público por los Cardenales y Arzobispos de Francia. Hoy el texto íntegro se halla en nuestro poder, y nos parece conveniente fijar con exactitud su contenido en lo que concierne al punto en que se habla de las huelgas como medio de apelar directamente al Gobierno. La comisión telegráfica daba al párrafo que a esto se refería una cierta obscuridad no fácilmente interpretable. Heo aquí en su verdadero ser:

Acción sobre el Gobierno.—Lo que mueve a la opinión y a las Cámaras alcanza ya al Gobierno; pero es necesario abordar a éste directamente. Socialistas, comunistas, funcionarios, obreros, comerciantes, nos dan el ejemplo. Cuando una ley o un decreto les disgusta o les estorba, no estiman suficientes las interpelecciones de sus representantes en la Cámara o en el Senado, y se dirigen por sí mismos al Poder. Concurren en masa a la puerta de las alcaldías, de las prefecturas, de los ministerios; envían a los titulares de la autoridad protestas, delegaciones, ultimátums; multiplican los movimientos, las huelgas; asedian y hostigan al Gobierno, que casi siempre termina por ceder a sus instancias. ¿Por qué, en tanto nos lo permitan nuestra moral, nuestra dignidad, nuestro amor a la paz, fundado sobre la justicia y la caridad, no hemos de imitarlos nosotros, a fin de forjar de nuestro Código las leyes que, según la energía palabra de uno de nuestros Obispos, nos llevan «del laicismo al paganismo?»

Subsisten, como se ve, templadas por la serenidad y la nobleza, la gravedad e importancia del contenido. Estiman los Prelados que puede recurrirse siempre que se dejen a salvo la moral católica, la dignidad y el amor a la paz, al extremo procedimiento de la huelga para llamar con poderosa alabada a las puertas de un Gobierno. El reconocimiento de esta posibilidad de parte de los Cardenales y Arzobispos significa, como indicábamos ayer, una nueva actitud de los católicos franceses, llena de gallardía y de dignidad.

La rémora

El senador Luigi Einaudi, al comentar en el «Corriere della Sera» la reciente disposición del Gobierno italiano sobre el ejercicio de la profesión de agentes de Cambio y Bolsa, se muestra extrañado de que, faltando solo dos días para comenzar las tareas parlamentarias, se haya publicado la referida reglamentación por decreto.

Pocas líneas después de la articulista explicación satisfactoria del fenómeno. En 1913 durante una etapa de mandato de Giolitti, a quien muchos tacharon con frecuencia de dictador, la discusión con un reglamento de agentes de Cambio y Bolsa ocupó durante varios meses la atención del Parlamento. A nada, pues, extrañará que el Gobierno de Mussolini, apremiado por la necesidad de poner pronto remedio a los abusos

400 millones de ahorro en el presupuesto inglés

Los gastos navales aumentan en 158 millones de pesetas

Inglaterra está construyendo dos acorazados, ocho cruceros, dos destroyers y cuatro submarinos

LONDRES, 13.—Los gastos totales del presupuesto británico se elevan a libras esterlinas 789.740.000 (26.600 millones de pesetas al cambio de ayer), en disminución de 12.015.000 libras sobre el del ejercicio precedente.

EL PRESUPUESTO NAVAL

LEAFIELD, 13.—Hoy se ha publicado el presupuesto de la Marina inglesa para el año próximo, que ascenderá a 60.500.000 libras esterlinas (2.039 millones de pesetas), con un aumento de 4.700.000 (158.400.000 pesetas) sobre el del año pasado.

En el ínterim que acompaña al presupuesto se justifican los aumentos de este modo: 1.520.000 libras esterlinas para la aviación naval, que ha sido separada por primera vez del cuerpo general de Aviación y sometida al Almirantazgo; 1.500.000 libras esterlinas destinadas a pagar aumentos de salarios y de precios y a completar las provisiones de guerra, por estar bastantes disminuidos los «stocks» restantes de la guerra europea.

En el presupuesto no se incluye ninguna cantidad para empezar nuevas construcciones, y solamente se figuran en él las cantidades necesarias para continuar la construcción de los acorazados «Nelson» y «Rodney», los cinco cruceros ligeros tipo «Kent», el portaaviones «Adventure», los destroyers «Amazon» y «Ambuscador», el submarino «E-1», y terminar a construcción de los cruceros «Effingham», «Emerald» y «Enterprise», y los submarinos «E-26» y «E-27».

El presupuesto contiene también las cantidades necesarias para reanudar los trabajos en la base naval de Singapore, y calificar de eslabón vital en la cadena de comunicaciones inglesas con los dominios del Pacífico.—S. B. R.

El Gobierno egipcio tiene un voto de mayoría

EL CAIRO, 13.—Según los datos conocidos hasta ahora de las elecciones legislativas, han resultado triunfantes 97 candidatos del partido de Zaghlul bajá, por 98 candidatos gubernamentales. Faltan todavía por conocer 19 resultados.

La lucha religiosa en Francia

Una moción de los radicales sobre el manifiesto de los Arzobispos

Se quiere interpelar al Gobierno

PARIS, 13.—En su reunión de esta tarde los grupos radical y radical-socialista de la Cámara han aprobado una moción denunciando el manifiesto de los Prelados franceses, evoque una declaración de guerra a las leyes francesas, al pensamiento libre y a la democracia, invitación a la insurrección contra las leyes, invitación a la guerra civil. La moción invita al Gobierno a responder al manifiesto con la aplicación inflexible de las leyes republicanas y laicas, y a los republicanos a organizarse para proteger el derecho de libertad de la república. La moción ha sido sometida a los otros grupos de izquierda de la Cámara.

Se ha hablado de la eventualidad de un debate en la tribuna, por medio de una interpelación depositada, por cuatro grupos de la mayoría. Pero el Gobierno ha indicado que conviene esperar a que el Senado se pronuncie sobre la cuestión del Vaticano.

La Agencia Havas publica la siguiente información: «Estamos en condiciones de poder afirmar que carece en absoluto de exactitud la información publicada esta mañana por ciertos periódicos, diciendo que el Gobierno había acordado procesar al Obispo de Estrasburgo, monseñor Rauh.»

PARIS, 13.—El manifiesto de los Prelados continúa siendo el tema de todas las conversaciones en la Cámara.

La moción de los grupos radicales se ha hecho pública hoy, originando igualmente un gran revuelo. El grupo de izquierda radical ha sido convocado para tratar de esta cuestión mañana.

Para deliberar sobre lo mismo, los grupos de republicanos de izquierda se reunirán el lunes.

Furioso temporal en el mar

Está interrumpida la navegación en el Estrecho

De arribada forzosa

ALMERIA, 13.—A consecuencia del temporal arribaron los vapores «Sax», «Monarca» y «Vinaroz». El vapor americano «Driena», que venía a abastecerse de petróleo, ha quedado fuera del puerto.

En el cabo de Gata se hallan refugiados muchos barcos extranjeros.

Hasta ahora no se tiene noticia, por tormentales, de que haya habido desgracias personales.

Incomunicación con Marruecos

ALGECIRAS, 13.—El temporal arrecia en su furia, poniendo en peligro a los barcos surtos en la bahía, y haciendo imposible la navegación.

Continúa la incomunicación con Marruecos.

Un barco sin gobierno

CADIZ, 13.—La estación de Puntales recibió un cradío de un vapor extranjero, que dice haber encontrado abandonado en la latitud 36 y 38 Norte y longitud 7,57, al vapor español «Josefina», lo que constituye un peligro para la navegación.

Se desconoce la suerte de la tripulación. Mandaba el buque uno de sus propietarios, don José María Guerrero. Procedía de Cabalana, con importante cargamento de cebada y hvevos.

Se presume que el barco fué sorprendido por el temporal de madrugada, cuando el agua los departamentos cuando la población dormía y apagando los fuegos de las alderas.

El barco, sin gobierno, se encuentra a ocho millas de Cádiz.

No sale el correo de Melilla

MALAGA, 13.—Continúa el furioso temporal que obliga a los barcos a reforzar las amarras y a otras muchas embarcaciones a entrar en el puerto de arribada forzosa.

Al transatlántico alemán «Munchen» se le rompieron las amarras, sufriendo averías al chocar contra el muelle.

El correo de Melilla suspendió su salida.

En el Estrecho de Gibraltar

TANGER, 13.—Desde hace tres días reina por el estrecho un violento temporal, a cuya consecuencia han quedado interrumpidas por completo las relaciones de esta parte de Africa con Europa.

El puerto de Marsella, cerrado

MARSELLA, 13.—En todo el litoral del Mediodía de Francia reina un violento temporal, presentando el Mediterráneo un aspecto imponente.

Se teme por la suerte que hayan podido correr numerosas embarcaciones pesqueras que no han regresado a sus fondeaderos habituales.

El puerto de Marsella está cerrado.

Dos aeródromos japoneses destruidos

OSAKA, 13.—En toda la región occidental del Japón reinan desde ayer violentos temporales.

Los dos aeródromos de Sakai, así como un buen número de hidroaviones, han quedado destruidos por el vendaval.

Cartas de Portugal

Una encuesta política

Por Fidelino DE FIGUEIREDO

El periódico *El Dia*, de Lisboa, fundado en 1887 por Antonio Ennes, ilustre hombre de letras y estadista que prestó muy señalados servicios en el antiguo régimen, principalmente en el renacimiento de nuestra política colonial, celebró poco ha el vigésimoquinto aniversario de su segunda y muy laboriosa época. Y su director, el señor Moreira de Almeida, juzgó oportuno el momento para repetir una encuesta, promovida también hace veinte años, y consistente ahora en la misma pregunta de entonces.

Ante la civilización contemporánea, ¿qué orientación deberá tomar Portugal en la resolución de los problemas de su vida social y política para prolongar su historia y para ejercer su influencia en el mundo, si acaso las energías actuales o potenciales de su organismo se sujetan todavía a una evolución normal de existencia vigorosa y próspera?»

Me es muy grato aprovechar esta oportunidad que me ofrece el análisis de la encuesta de *El Dia* para manifestar mi afectuosa admiración por la pluma de Moreira de Almeida, uno de los primeros periodistas políticos portugueses, que al donado combatiivo, a la fe que no desfallece, a la perspicacia que juzga los hombres y los acontecimientos interviendo en ellos con sus juicios, junta una probidad nobilísima, ejemplo saludable para los tiempos que corremos.

Su encuesta, dirigida a personas de las mismas tendencias políticas del periódico, a excepción del señor Cunha Costa, que repetidamente declara su *oportunistismo*, no vale, a mi juicio, como proceso para sacar conclusiones seguras sobre nuestra vida política ni para los rumbos que debemos o podemos imprimirle. Todos sabemos que la neutralidad en materias de este género es imposible; y hasta no es humana, porque el hombre juzga siempre con su mentalidad interesada, o inclinada, por lo menos, a sus intereses y preferencias. Imposibilidad de juicio en este caso significaría carencia de personalidad o de sentimiento nacional. Hasta el extranjero que hiciese de este estudio tema de investigación científica, pudiendo eximirse de nuestros prejuicios e inclinaciones nacionales, no lograría librarse de sus peculiares tendencias.

Tampoco tendría sentido que las personas que, por escepticismo de la república y de sus abusos, militasen en la política monárquica depusiesen de otro modo en esta encuesta, contradiciendo con su discurso su propia actuación.

En política como en la guerra la derrota o la victoria puede comenzar en el momento en que se comienza a pensar en ella. Antes de realidad concreta, la derrota y la victoria fueron siempre fenómenos psíquicos, ideas de poderosa determinación. Ahora bien, los que fallaron en esta encuesta pertenecen a la cohorte numerosa de los vencidos en estas contiendas amargas, en que nos debatimos desde hace veinte años entre el orden y el desorden, entre la tradición orgánica y un mortífero sarampión revolucionario. Vencidos, pero no muertos; porque de los pedazos de las armas forjamos armas nuevas con que al día siguiente volvemos a comenzar la lucha. Esta calidad de los que respondieron a la encuesta de *El Dia* y el tono de sus respuestas, si no nos habilitan por eso para juzgar de los caminos que debe seguir la política, que procede de fuerzas más vigorosas y más ciegas, nos informan del estado moral de los combatientes de uno de los lados de la trincheira.

Y bajo este aspecto tomo yo la encuesta de *El Dia* que vamos a examinar.

Azevedo Neves, director de la Facultad de Medicina de Lisboa y verdadero inaugurador entre nosotros de la fase moderna de los estudios de medicina legal, opina que Portugal posee, como no poseyó en los decenios anteriores, más altos valores intelectuales en cantidad y calidad. Pero sin organización, no prestan al país los servicios de que serían capaces. No son una orquesta afinada, sino una multitud. En cuanto a la lucha política, asegura que se descompone la república por falta de organización y no se fortalece suficientemente la causa monárquica por falta de lo mismo. Y organización y organización es el *leit motiv* de este profesor que, por lo demás, ya lo tiene desarrollado en otros escritos suyos.

La falta de organización de nuestra vida intelectual es una deplorable realidad, si el señor Azevedo Neves se refiere a la asociación espiritual, a la protección de la cultura, a la creación de un ambiente propicio; y con certeza era ese el punto de vista de mi distinguido amigo. Efectivamente, si las condiciones de nuestra vida moderna promovieran el acceso al estudio y a las curiosidades intelectuales del mayor número, sin que brillaran vocaciones y temperamentos individuales, también se dificultarían las posibilidades del trabajo espiritual, como expone en un artículo posterior sobre el problema de la cultura. Hasta nuestros mismos estudios políticos alcanzaron la atmósfera serena de las ideas y del arte, irritando el amor propio, dividiendo, haciendo suceder al antiguo elogio mutuo la mutua injuria y el espíritu de partido.

Emeterio Arantes, periodista y crítico literario, entiende que en los veinte años que separan las dos encuestas de *El Dia*, Portugal se ha descivilizado, se ha paralizado; y el problema consiste en destruir este tipo de

Los nacionalistas portugueses no irán a las elecciones

LISBOA, 13.—Uno de los elementos más significados del partido nacionalista ha manifestado a un redactor del *Diario de Lisboa* que no volverán al Parlamento mientras exista el actual Gobierno; ni siquiera participarán en las próximas elecciones.

Conferencia de De Valera prohibida en Bélgica

BRUSELAS, 13.—Los separatistas flamencos, que desean la separación de las regiones flamencas y valonas, habían invitado a De Valera a dar conferencias en Bélgica. El Gobierno belga ha negado a autorizar la entrada en Bélgica de caudillo irlandés.

falas, civilización, republicano, socialista, cristiano, etc. En cuanto al procedimiento, muéstrase perplejo porqué no descubrimos el horizonte ningún Moncke, ningún Bonaparte, Mussolini o Primo de Rivera.

Alfredo Pimenta, poeta y periodista, que dedicó a la filosofía política sus brillantes energías, declaró más realista y dice concretamente que urge proceder a la restauración por el único medio posible, la violencia, operada por el Ejército. Desconfiando de la función mesiánica de los hombres de genio, que nuestro Sebastianismo viene procurando por todos los medios, contentarse con la decisión rápida, «espíritus energéticos, corazones enérgicos, voluntades enérgicas, para oponerse al crimen, al mal, al veneno».

Debe notarse que Alfredo Pimenta, con grande escriptura de frasa, no habla de una restauración de la monarquía, sino de una «instauración»; porque para él el régimen no puede repetir las debilidades y transigencias del constitucionalismo depuesto en 1910.

Querubín Guimeraes, parlamentario distinguido y abogado, limitase a la cuestión previa. Todos los problemas nacionales están condicionados por el problema político, y éste consiste exclusivamente en volver atrás, reanudar la tradición. Este amigo mío es más explícito al caracterizar el momento político, y los peligros del dilema, Moscú o Roma, Lenin o Mussolini, que en la justificación de su parecer. Pero yo sé muy bien que este volver atrás tiene su sentido literal: regresar a la monarquía de 1910, a la carta constitucional, vieja ya de un siglo, que el vigoroso parlamentario toma todavía como base posible de nuestro equilibrio político.

De vagas generalidades se compone la respuesta de Cámara Lima, pero lista humanística, que sabe muy bien reírse de castigare moros, pero en ella hay lo preciso para conjeturar su inclinación por el liberalismo.

El espíritu gentil de Carlos Malheiro Dias, el novelista del *Hijo de las Iherbas*, el gran organizador de la *Historia de la colonización portuguesa en el Brasil*, nos da un resumen de la política europea contemporánea para demostrar que todas las naciones se van curando del morbo revolucionario; por la vía normal y parlamentaria unas, por el método fuerte de un nacionalismo reconstitutivo otras, afrontando todas y venciendo la embesida bolchevista. Sólo Grecia y Portugal presentan una disminución de vigor; pero Portugal, en relación con la joven república balcánica, tiene condiciones de superioridad que Malheiro Dias considera ser las delineadas en los renglones siguientes:

«Portugal, de todas las naciones europeas, es la que más pronto adquirió su actual configuración geográfica, una de las nacionalidades que en su historia dispone de más fuertes estímulos de conservación, y que, merced a su vasto imperio colonial y al estrecho parentesco con una de las cinco grandes naciones del mundo, tiene más inalienables derechos para invocar su confianza en el porvenir.» Poco positiva es la argumentación, como el propósito, que se reduce al regreso a la tradición.

Más vaga todavía es Antero de Figueiredo, reciente y ardoroso paladín de don Sebastián y del sebastianismo en prosa magnífica. De su respuesta resulta, a par de la afirmación del tradicionalismo, la necesidad de hacer revivir el sentimiento religioso.

Luis de Mgalhaes, hombre de letras y hombre de Estado, es fiel, intransigentemente fiel, al régimen constitucional y tiene fundamentos sobrados para hacer de esa fidelidad un pergamino de familia, porque su padre, el gran orador parlamentario José Estéban, luchó y sufrió mucho por el liberalismo. Pero su elevado sentido político se manifiesta en esta apresurada respuesta. No se limita a afirmar su inquebrantable fe en el porvenir nacional; la deduce lógicamente del examen de la política europea y del teatro mismo de la agitación y desconcierto interno. Pero en el capítulo de las soluciones concretas no avanza como Pimenta; limitase a propugnar la restauración como episodio de ese rumbo general hacia la derecha que, a su juicio, manifiesta Europa.

Más franco fué el publicista Rocha Martins al declarar que no podía ver el camino lógico para salir de la situación presente sin dejar de acuchillar a ésta con su pluma tajante.

Sólo la situación financiera, y ésta considerada solamente en episodios recientes, expone Anselmo de Andrade, nuestro primer economista, antiguo ministro de Hacienda de la Monarquía. Por el contrario, Cunha Costa, abogado y periodista dilettante, presenta todo un programa de gobierno que, purgado de la buena sal cómica con que lo ameniza, podría convertirse en una declaración ministerial. El oportunismo de Cunha Costa espera todavía, aun después de tantas tentativas de trágico fracaso, una república conservadora; y en caso de que fuera posible, la restauración directa de la Monarquía, sin el entreacto de una situación dictatorial a lo Mussolini o Primo de Rivera.

De un modo general, las respuestas convienen en el optimismo en cuanto a los recursos del país para vencer esta crisis y al tradicionalismo como solución de la misma. Hay modalidades: para unos, el tradicionalismo es nuevo siglo de carta constitucional; para otros, es una Monarquía fuerte y desengañada de transigencias y de la superposición de principios inmortales. Pero yo también, después de esta encuesta, glosaré en breve mi opinión.

Se aplaza la discusión del protocolo

Stressmann declara que Alemania piensa pedir la revisión de algunas cláusulas del Tratado de paz

(RADIOGRAMA ESPECIAL DE EL DEBATE). GINEBRA, 13.—El delegado checoslovaco Benes ha resumido hoy el debate sostenido en una sesión anterior acerca del protocolo.

Empiezo declarando que, desde luego, nadie podía pretender que se tratase de una obra perfecta; pero hizo notar que la seguridad es algo urgente en la Europa Central.

Admitió que el informe británico ofrecía la esperanza de resolver el problema desde un punto de vista distinto, y se mostró convencido de que sobre la naturaleza del protocolo aún no se ha dicho la última palabra.

Terminó presentando a la aprobación del Consejo la siguiente declaración:

«La 33 sesión del Consejo decide: primero, enviar a la Sexta Asamblea de Interpelación de los representantes británicos y otros miembros del Consejo, así como todas las declaraciones que se han dirigido en lo sucesivo sobre el mismo tema por los Gobiernos miembros de la Sociedad, y encarga al secretario general que inscriba desde ahora esta cuestión en el orden del día de dicha Asamblea; segundo, aplazar los trabajos de preparación que ha decidido emprender, en el caso de que la Sexta Asamblea no se pronuncie sobre las cuestiones que se la van a someter.»

Chamberlain se mostró conforme con la resolución presentada, y repitió que la actitud del Gobierno británico no obedecía sino a la convicción de que en las actuales circunstancias el pacto de la Sociedad de las Naciones prestaría mejores servicios que el protocolo.

Una nota del Canadá. El secretario general de la Sociedad de las Naciones ha recibido hoy una comunicación del Gobierno canadiense, haciendo saber su imposibilidad de adherirse al protocolo, por las razones siguientes: Primera, las estipulaciones del protocolo respecto a las sanciones económicas y militares de una rigidez excesiva. Segundo, la no participación de los Estados Unidos en la Sociedad de Naciones, lo que crearía una situación particularmente delicada a una nación como el Canadá, fronteriza con Norteamérica. Tercero, aunque el Canadá está dispuesto a trabajar con todas sus fuerzas para introducir el principio del arbitraje en el arreglo de los conflictos internacionales, no piensa que pueda subsistirse la decisión final en cada caso a la soberanía de los pueblos interesados.—S. E. R.

ALEMANIA SOLICITARA LA REVISIÓN. BERLÍN, 13.—Interrogado por el «Kölnische Zeitung», Stressmann declaró palabras de homenaje a la lealtad de los sentimientos pacifistas de Herriot, y aseguró que Alemania, ateniéndose a las facultades fijadas en sus estatutos a la Sociedad de Naciones, solicitará de ésta la revisión de determinadas cláusulas ineficaces del Tratado de paz.

DECLARACIONES DE CHAMBERLAIN. GINEBRA, 13.—Interrogado Mr. Chamberlain acerca de si el Gobierno británico estimaba que Alemania debe entrar en el pacto de cuatro o cinco Estados, contestó que tanto se viene hablando, contestó que esta eventualidad debía ser objeto de un detenido estudio.

Homenaje a Valera en el Español

Anticipándose con cierta visión en muchos años al renacimiento actual del pensamiento hispanoamericano, el siempre don Juan Valera un afortunado admirador de la epopeya de la conquista y colonización de América; afirmó repetidas veces que el poema estaba por hacer, e intentó ahincadamente a don Narciso del Campillo para que él lo hiciera, con muy acertados consejos acerca del interés difuso del asunto general y del interés más preciso y estrayente del caso particular, que debería servir de nervio al poema.

Todas estas ideas de Valera se advierten en su obra «La venganza de Atahualpa». En el trance de escribir una leyenda, olvida tantas bellas tradiciones, tantos mitos atavistas, como abundan en los frentes de nuestra historia, para temas en una tradición inercial, y al hacerla, ni coloca la acción en el Perú en los días de la conquista, ni evoca la figura del desgraciado Atahualpa, no nos hace asistir al comienzo de la tradición en un cuadro que por su amplitud y su fuerza hubiera perjudicado al interés particular, sino que, como consecuencia de un asunto imaginado por él, nos hace ver el cumplimiento de la profecía que amenazaba de muerte desastrosa a los que se batían por la codicia, persistiendo el último Rey del Perú.

Consciente de su falta de aptitudes teatrales, no llamó Valera a su obra ni comedia ni drama; la denominó sencillamente leyenda en diálogo, y justo es decir que la modestie pecó por carta de más.

Cierto que faltan en «La venganza de Atahualpa» algunos elementos teatrales, que el novelista no se dio cuenta exacta de la diferencia entre ser leído y ser visto y escuchado, y que, faltó de medida y de exactitud, alargó el diálogo y prolongó escenas; que todo se dice y se expresa demasiado por ignorancia del valor de la expresión y del gesto; pero cierto también que el asunto, expuesto clara y sobriamente, se conduce con facilidad, se complica sin confusión, y se complica no por mermas situaciones exteriores, sino más elevadamente por el desarrollo natural de los caracteres y por el impulso humano de pasiones humanas, de donde nace un interés profundo y verdadero, porque lo que sucede en la escena despierta en nuestro espíritu un eco de solidaridad, sea simpática o repulsiva, que no se da con frecuencia.

Ahora que tanto se habla del teatro histórico, sorprende el ejemplo de Valera, que en una leyenda, escrita sin propósito de asombro, ofrece una obra acabada de documentación material y espiritual, llevada hasta lo íntimo, un modelo de verdad psicológica, de acuerdo con la época, y un ejemplo de imparcialidad, al reconocer el por entonces desprecupado y poco ortodoxo escritor el valor positivo, real, la influencia inabegable de la idea religiosa, siempre tratada con respeto y con un gran conocimiento de ella.

También hay en «La venganza de Atahualpa» una gustatrina exquisita de diálogo castellano, gallardo, vigoroso, limpio y correcto, de voces castizas y raras, propias y exactas, que sin el alborde de retorcimientos líricos, acortada y oculta.

Declaraciones sobre la Unión Patriótica

En todos los pueblos de Alicante, Málaga, Orense y Segovia hay Comités

BARCELONA, 13.—Un periódico de la noche publica hoy unas declaraciones del secretario político de la Presidencia del Directorio, don Luis Benjumea, que es uno de los encargados de la organización de la Unión Patriótica.

El señor Benjumea se muestra muy satisfecho del desarrollo adquirido por dicha organización, asegurando que cada día es más perfecta. En España hay hasta ahora 7.000 Comités constituidos, descolando entre las demás las provincias de Orense, Málaga, Segovia y Alicante, en las cuales no queda un solo pueblo donde no exista el Comité de la Unión Patriótica.

Interrogado el señor Benjumea acerca del estado de la organización en Barcelona, relató las contestaciones categorías, diciendo: «De la Unión Patriótica de Barcelona no he oído nada. Es el general Benjumea quien, con gran acierto, lleva estos trabajos.»

Refiriéndose luego al supuesto contacto que la Unión Patriótica comienza a tener con algunos partidos políticos del viejo régimen, dijo que en ella serían admitidos todos los que estén dispuestos a ingresar como simples soldados y a colaborar de acuerdo con los ideales que sustentan. Este es el criterio que inspira al Directorio respecto de los antiguos políticos; si quieren venir honradamente a la Unión Patriótica, que vengan.

Admitió que para evitar precisamente el peligro de que cualquier político pudiera ejercer influencia decisiva en la Unión Patriótica, ésta se ha organizado en forma de que todos los Comités actúen de manera que no haya absoluta independencia.

Finalmente, al preguntársele si se reuniría en Madrid la asamblea de la Unión Patriótica, contestó que no hallándose el presidente del Directorio en la Corte, dicha reunión no tiene objeto por ahora.

DE MARRUECOS

(COMUNICADO DE ESTA MADRUGADA). Sin novedad en ambas zonas del protectorado.

Temporal. El marqués de Magaz comunicó a los periodistas ayer por la tarde que había fuerse temporal en Marruecos.

Castigo a un poblado. MELILLA, 12 (a las 23).—Han sido relevadas las fuerzas de Garelano que guardaban Axdir Azu.

Hoy ha sido enterrado el cadáver del soldado del batallón de Toledo Francisco Martínez, muerto en el servicio de descubierta de la posición de Colado.

La harka de Amaruchan y las fuerzas de la Intervención de Beni-Said castigaron hoy al poblado de Isunaten, que permitió la entrada de unos malhechores en la cabila de Tafersit.

Se han sometido hoy dos familias de Tensaman.

Continúa el temporal de Levante. Los buques que estaban en el puerto tuvieron que refugiarse en Cala Charranes. Los pasajeros del vapor catalán de Málaga desembarcaron en Cala Francosa.

El vapor pesquero «Pilar» recogió una paloma mensajera que procedía de un avión francés demandando auxilio.

Desde Beniz fueron cañoneados unos grupos rebeldes. También desde Sidi Meand fueron ahuyentados unos grupos que conducían rebaños.

El título de patriota lleva en sí el espíritu de sacrificio y del dolor, y los estudiantes, futuros directores de España, llenarán la misión de engrandecerla si en todas sus obras pueden decir que obran como caballeros del culto del honor.

Termina con las vivas de la Legión y uno a los estudiantes, siendo contestado con entusiasmo.

El gobernador militar, que preside el acto, en representación del capitán general, pronuncia frases de caluroso elogio para el señor Millán Astray, del que dice que parece que todas las energías de su miembro perdido se han concentrado en su inteligencia y en su corazón, centuplicándose.

Fué muy aplaudido. Al señor Millán Astray se le despidió con una formidable ovación.

El conflicto agrícola de Almería. ALMERIA, 13.—La Junta de Reformas Sociales se reunió anoche para ocuparse del conflicto planteado por los obreros agrícolas.

Jorge de la Cueva. En Infanta Isabel se estrenó ayer la comedia de don Juan José Lorente «El tío conquistador», cuya crítica no podemos insertar hoy por falta de espacio.

Millán Astray habla en la Casa del Estudiante

«Si somos grandes dentro de nuestras fronteras, hemos de ser respetados fuera de ellas»

Ayer, a las siete de la tarde, dió en la Casa del Estudiante su anunciada conferencia el ex jefe de la Legión señor Millán Astray.

Presidió el gobernador militar de Madrid, y presentó al conferenciante el escolar señor Inza, presidente de la Asociación de Estudiantes Católicos de Filosofía y Letras.

Al levantarse el orador fué acogido con una enorme salva de aplausos.

Comienza saludando a los escolares, esperanza del mañana de España, para elevarlos al culto de la bandera, del honor y del sacrificio. El mejor bien de la vida de una nación—dice—es la paz, y el peor mal, es la guerra, que si filosóficamente no debe existir, es una realidad, que sería inútil desconocer, y para prevenirla de ella es necesario estudiarla y conocerla. Si Dios hoy, que las guerras son únicamente económicas, y es cierto que en su fondo latan los intereses, la codicia y el miedo; pero no es esto sólo, ya que las guerras tienen la nueva modalidad de un pueblo que se lanza en masa contra otro, y no lucha sólo el Ejército, sino que hoy determinan la guerra conjuntamente el factor económico, el político y el militar.

Para acabar con la guerra es necesario el desarme; pero vemos que ante él se niega Inglaterra, porque quiere la supremacía del mar; los Estados Unidos, para la defensa de la doctrina de Monroe; Francia, porque le gusta que no quiere ser teatro de nuevas luchas, y todos buscan un pretexto semejante. Disputan, y en estas disputaciones habla de todos los pueblos para elegirlos, para criticarlos, y aun para odiarlos; pero a España ni siquiera se la nombra, y España debe tener un ideal de trabajo y disciplina para que, si somos grandes dentro de nuestras fronteras, seamos respetados fuera de ellas. Para ello necesitamos cultura, que acabe con la vergüenza del analfabetismo, y justicia, que es la virtud que más nos acerca a Dios. (Grandes aplausos.)

Así y todo, somos más respetados fuera de España que lo que nos solemos respetar nosotros mismos, y es corriente la frase de que, cuando se habla mal de España, al que lo hace es un español. (Aplausos.) España es el eje del mundo, el camino al Norte, a América y también a África, y no debe permanecer aislada en su torre de marfil, porque somos necesarios al mundo y tenemos que defender nuestras riquezas contra la codicia extranjera. (Aplausos.)

Las potencias que se asignan el nombre de grandes, lo deben a las industrias de transformación, y España sólo es proveedor de primeras materias, aunque tiene carbón y trigo y sus ríos representan una inmensa fuerza motriz y sus costas un potente centro de vías de navegación.

En el orden económico España sólo tuvo un exceso importante de exportación durante los años de la gran guerra. Sin su dominio colonial ha ido a Marruecos en defensa de sagrados derechos con el beneficio internacional cuyo equilibrio se obtiene con esta ocupación, donde servimos los intereses de nuestra raza.

Con que cada uno, según Ganivet, aporte su grano de arena, haremos una Patria grande, trabajando con los medios morales y materiales dentro exclusivamente de nuestra profesión, y que haciéndolo así con ardor y con entusiasmo realizamos una labor patriótica.

El valor es el honor en el cumplimiento del deber, aquel que en los suyos sienta el vivo concepto del honor, habrá encontrado la fórmula del verdadero valor.

El título de patriota lleva en sí el espíritu de sacrificio y del dolor, y los estudiantes, futuros directores de España, llenarán la misión de engrandecerla si en todas sus obras pueden decir que obran como caballeros del culto del honor.

Termina con las vivas de la Legión y uno a los estudiantes, siendo contestado con entusiasmo.

El gobernador militar, que preside el acto, en representación del capitán general, pronuncia frases de caluroso elogio para el señor Millán Astray, del que dice que parece que todas las energías de su miembro perdido se han concentrado en su inteligencia y en su corazón, centuplicándose.

Fué muy aplaudido. Al señor Millán Astray se le despidió con una formidable ovación.

El conflicto agrícola de Almería. ALMERIA, 13.—La Junta de Reformas Sociales se reunió anoche para ocuparse del conflicto planteado por los obreros agrícolas.

Jorge de la Cueva. En Infanta Isabel se estrenó ayer la comedia de don Juan José Lorente «El tío conquistador», cuya crítica no podemos insertar hoy por falta de espacio.

La Semana Tomista

Conferencia del señor Bermejo

Ayer tarde se celebró en la Real Academia de Jurisprudencia, con un público que llenaba el salón de esta docta Corporación, la última de las conferencias organizadas en honor de don Tomás de Aquino, que estuvo a cargo del doctor don Luis Bermejo Vida, catedrático de la Universidad Central, con el tema «La vida y los estudios filosóficos de los escolásticos».

Presidió la sesión don Felipe Clemente de Diego, a quien acompañaban en el estrado don Juan Zargueta Bengoechea y el reverendo padre Gostino, O. P.

Los primeros párrafos de la disertación están destinados a plantear el desarrollo del tema, haciéndose las dos siguientes preguntas: ¿Cuál es, o cuáles son, la causa o causas de las diversas manifestaciones que constituyen la vida organizada? ¿Existe entre la materia inerte y la viva una solución de continuidad?

A continuación pasa a estudiar la vida en sus más sencillos principios, analizando la idea matriz encontrada en la fórmula de Littré, que le permite hacer un recorrido rápido por el período analítico y el sintético de la Química orgánica.

Se ocupa luego de las tentativas de diferenciación entre la materia viva y la inerte, refutando el sendero trazado por la Morfología, y deteniéndose en el aspecto químico-físico de la cuestión, con el estudio de las propiedades del estado coloidal y de las emulsiones, unidades físicas que lo forman.

En el terreno puramente químico, analiza las consideraciones de constitución y función, sensibilidad, etcétera, que ofrecen las albuminas, y, como consecuencia, se ocupa del costoso ejemplo, cuya explicación para el biólogo se encierra de los terrenos de la Biofísica y de la Biología.

En el segundo período de su conferencia, el profesor Bermejo fija la atención en las relaciones y diferencias entre los fermentos, vivos o figurados (diastásas) y los catalizadores minerales, poniendo de relieve la desproporción que en las acciones realizadas por unos y otros se observa entre la causa y el efecto; la aceleración de la velocidad de la reacción; la sensibilidad del catalizador y del fermento con respecto a ciertas sustancias, que obran como venenos e inutilizan la acción de aquéllos; el influjo de la temperatura y otras semejanzas que nacen de los estudios de Bertram sobre las oxidaciones. Con relación a las diferencias expone una serie de hechos de orden catalítico sobre los hidrosolos de platino, la invertina, ciertos ácidos minerales y orgánicos, etcétera, hasta llegar a la deducción de la actividad específica de los enzimas.

Documenta las tesis que se adelantan con estudios hechos por Oppenheimer, Schatzl, Bertrand, Gaub, Bress, Kastle, Liebermann, Trillat, Loew, Henri, Harendschot y otros.

De todo lo cual—dice—se infiere la duda sobre el exclusivismo que para algunos define las reacciones catalíticas, y como cosa mucho más rechazable el querer barrer de un golpe todo principio superior a la materia. Recuerda los fracasos del profesor Leclerc con ocasión de sus pretendidas plantas artificiales, y alude a los misterios con los que se tropieza en los órdenes matemático, astronómico, físico, químico, geológico y biológico.

En el tercer período de la disertación del profesor Bermejo, expone y refuta los fundamentos de la «vida», que, desde Huxley hasta Schüder, pasando por Le Dantec, se citan por los monistas-materialistas, cuyos bríos no se debilitan ante la falta de explicación de la esencia misma de la vida, sino que, pensando en los principios elementales de la Química, atribuyen la disposición de los átomos a la vida de seres Univerosidad católica europea.

El orador fué calurosamente aplaudido y felicitado.

PROGRAMA PARA HOY SABADO. Sesión de clausura.

En el salón de María Cristina (Manuel Silvela, 7), a las seis de la tarde: Primero. Resumen de los sesos de la Semana Tomista, por don Juan Zargueta. Segundo. Cántiga del Rey Sabio, armonizada por el padre Inuarriaga, por la masa coral del Seminario. Tercero. Discurso del excelentísimo e ilustrísimo señor don Francisco Prutos Valera, Obispo de Jaén.

Cuarto. Proclamación de los premios del Certamen Tomista. Quinto. Himno a Santo Tomás, del maestro Busca, por la masa coral del Seminario.

Se podrán adquirir papelerías, que no son personales, para esta sesión de clausura, en el oratorio de los padres dominicos del Olivar, Cañizares, 8, y en la Acción Católica de la Mujer, Puerta Cerrada, 5.

Probad los exquisitos vinos de RIOJA, POBLET, OLIVERO, VES Y CANEDO. Depósito: JACOMEPIREZO, 65. Teléfono 4.369.

Regalo de un parque al pueblo de Vigo. Vaie más de 3.000.000 de pesetas. Se erigirá una estatua al donante, marqués de Alcedo.

VIGO, 12.—El pleno del Ayuntamiento celebró hoy sesión para aceptar la donación del parque Castrelos al pueblo de Vigo. El alcalde encareció la donación de estas fincas, que valen más de tres millones de pesetas, y acordó erigir una estatua al donante, marqués de Alcedo, por suscripción pública en uno de los parques del parque.

También se acordó dirigir telegramas de gratitud al Rey por la reciente concesión de la grandeza de España al marqués de Calvo Sotelo por las gestiones económicas realizadas sobre este asunto.

Actualidad extranjera

Las elecciones en Egipto

Las violencias de los extremistas han influido grandemente en la derrota de Zaglul Pachá.

Los datos recibidos hasta ahora de las elecciones de Egipto acusan igualdad de fuerzas entre los zaglulistas y los partidarios del Gobierno de tal modo que el partido que logre la mayoría apenas si dispondrá de la fuerza necesaria para gobernar. Es muy posible que de momento el resultado satisfaga a los dos bandos: a los nacionalistas, porque harán valer las coacciones que dicen cometidas por el Gobierno para conseguir que en unas elecciones libres la mayoría del país se habría inclinado a su favor; al Gobierno, porque comparará las elecciones actuales con las anteriores, y hará ver que Zaglul Pachá ha perdido un centenar de puestos, de otro demasiado considerable para ser debida solamente a la fuerza material.

Como ocurre siempre, los dos partidos tienen algo de razón. No toda la derrota de los nacionalistas se debe a la acción del Gobierno, pero también es cierto que Zaglul no ha perdido hasta ese punto la confianza del país. Pero no podía esperar un triunfo tan aplaudido como el de enero de 1924. En primer lugar, la exaltación popular que le dio entonces 200 diputados en una Cámara de 214, no existía, a pesar de la crisis provocada por la actitud de Inglaterra en la cuestión del asesinato del sultán en noviembre pasado. En segundo lugar, había estallado la división en sus propias filas, privándole precisamente de la parte más moderada y más importante en la vida económica egipcia, porque muchos grandes propietarios, comerciantes e industriales comenzaban a aislarse de los excesos realizados por los extremistas y de la participación de los comunistas, siempre dispuestos a pescar en el río revuelto de la agitación nacionalista. Así cuando el Gobierno egipcio se encontró en lucha con el Parlamento zaglulista y tuvo que disolverlo, si quería continuar las negociaciones con Inglaterra, una treintena de diputados nacionalistas se separaron de Zaglul, que no solamente amenazaba al ministerio, sino que empezaba a manifestar una inquietadora tendencia republicana.

También habrá contribuido al éxito ministerial la actitud conciliadora de los ingleses en la cuestión de los riegos del Sudán, que, pasados los primeros momentos de la crisis, han dejado a un lado el tono irritativo con que exigieron absoluta libertad de acción, y se prestan a procedimientos de concordia.

Es de desear que se confirme el triunfo del Gobierno. Hoy por hoy Egipto carece de fuerza para arrancar a Inglaterra su independencia completa. Una agitación extremista sólo ha de servirle para que, como ocurrió con los últimos actos de violencia, pierda parte de sus derechos. El asesinato de sultán le costó perder la participación que tenía en la defensa militar del Sudán, y esto a punto de enviarle todo control sobre la defensa militar del Sudán, y esto, no discutidos el derecho de Egipto a su independencia; pensamos sólo en que el interés de la nación aconseja no intentar su logro por la violencia.

E. D. ROSARIO DIADEMAS DE AZAHAR FLORES Y PLANTAS RUBIO.—CONCEPCION JERONIMA, 3.

Sociedades y conferencias. PARA HOY. ACADEMIA DE MEDICINA.—A las seis y media de la tarde, doctor Perera, sobre las notas sobre la cirugía pulmonar. Doctor Simóhen, «Dos casos de suero letárgico curados». Doctor Codina, «Un caso de quiste hidatídico del pulmón». Doctor Crespo Alvarez, «Pulso capilar-oscópico».

CASA DEL LIBRO.—A las seis de la tarde, señorita Margarita Nollan, «La pintura romántica en España».

INSTITUTO FRANCÉS.—A las siete de la tarde, madame Samblin, «La organización científica del teatro en Francia en el siglo XVII (con proyecciones)».

MUSEO DEL BRAJO.—A las doce de la mañana, don Andrés Orozco, sobre el proceso de la creación artística.

ESTUDIANTES CATOLICOS DE DERECHO (Academia Jurídica).—A las siete de la tarde, don Enrique G. Gamboa acerca de «El Estado federal».

FACULTAD DE FARMACIA.—A las seis y media, el doctor Maestro Iñáñez, Tema: «Análisis de harinas y alimentos feculentos».

CASA REAL. El Rey recibió ayer en audiencia militar al general don Juan Sirvent, capitán coronel don Tomás F. Quintana, teniente coronel don Alvaro Espinosa de los Monteros, cajitines don José de la Lombar, don Enrique del Corral y don Javier delgado con su señora, tenientes don Mario Méndez Vigo y don Francisco Jordán de Urries y señores don Alejandro Urzúa.

También recibió el comandante médico, ex gobernador de Badajoz, señor Ban-Vanborghen, y al centinoble comandante de Estado Mayor don Manuel Martí Fabra.

El alcalde de Madrid, conde de Vallellano, almorzó ayer en Palacio, invitado por el marqués de Alcedo.

La capilla en la sierra. Apenas iniciada la idea de construir una capilla-refugio en la sierra, a fin de que puedan cumplir con el precepto dominical los numerosos aficionados al alpinismo que allí concurren los días festivos, su majestad el Rey ha enviado a los iniciadores un donativo de 750 pesetas.

EL BANCO DE VIGO. VIGO, 13.—El Juzgado acordó hoy poner en libertad provisional, bajo fianza de 50.000 pesetas, al ex gerente del Banco de Vigo don Manuel Millán.

Se afirma que, tanto el Tribunal Supremo como la Audiencia territorial, acordaron desestimar la petición de nombramiento de juez especial, que se había pedido para la instrucción de las diligencias relacionadas con la suspensión de pagos de aquella entidad.

Inquietudes sociales La escuadra inglesa en Pollensa

El Clero católico y los obreros

Colonia, marzo, 1925.
La actual situación económica de Alemania ha producido serias inquietudes en el campo social. Si no se hallan medios para acudir a las necesidades de los obreros se producirán consecuencias desastrosas. Los representantes del Clero católico en las regiones industriales han dado ya la voz de alarma dirigiéndose en manifiestos elocuentes a las autoridades y a los patronos.

Para comprender bien las causas de la inquietud hay que observar las condiciones económicas actuales de Alemania que expongo aquí con toda claridad, porque las consecuencias pueden ser de tal naturaleza que afecten a otras naciones en lo que respecta al modo de solucionar los conflictos sociales.

Como he dicho ya otras veces, los directores de la vida económica de Alemania se dedican seriamente a un trabajo de reconstrucción digno de alabanza. Pero este trabajo lucha con dificultades enormes. La mayor de todas consiste en las consecuencias de la introducción del marco oro. Claro es que el arreglo del desahucio financiero ha sido un paso importante en este trabajo de reconstrucción; pero las medidas adoptadas han sido algo violentas, y no sólo por la ruina definitiva decretada a todos los acreedores de deudas públicas y privadas. También por la de los depósitos en bancos y cajas de ahorro, que ha reducido a los alemanes y enfermos que de sus ahorros vivían a la miseria más espantosa, y por una falta de equilibrio por la introducción de los ingresos y los precios de los artículos de primera necesidad.

No es muy difícil comprender el alcance de los hechos, fijándose en algunos aspectos concretos. Como en el período funesto de la inflación estaban acostumbrados los comerciantes a precios fantásticos, no pudieron resignarse a los precios más modestos del período anterior a la guerra. Si una reducción energética de los precios hubiese acompañado a la introducción del marco oro, en ese caso las consecuencias no hubieran sido tan desastrosas. En 1923, el año crítico, el que suscribí había publicado artículos en este sentido, pero todo fue inútil; el marco era el fin tan codiciado de los economistas oficiales, que no midieron las consecuencias del desequilibrio económico inevitable sin una reorganización previa de los precios. Y como para la vida económica de este país las posibilidades de exportación tienen un peso enorme, ya que la mayoría de la producción vive de la industria y del comercio, la altura de los precios de las mercancías representa un momento gravísimo en el balance económico nacional.

Peró con el marco oro se elevaron tanto los precios, que los industriales tuvieron que hacer esfuerzos inauditos para poder exportar. Uno de estos días un industrial muy serio me expuso las condiciones de su empresa. «El mercado exterior tan importante para nosotros—decía—, ofrece ahora dificultades insuperables por la diferencia mayor de los días entre los gastos y las ganancias. Para poder conservar nuestro mercado exterior tenemos que vender las mercancías por bajo del coste de producción. Claro es que eso no puede continuar mucho tiempo, porque quedaríamos arruinados. El problema, pues, consiste en hallar una armonía entre los precios y la producción, lo que puede sólo lograrse con un nivel más modesto de la vida en Alemania.» Me hizo observar que los industriales habían empezado a suprimir todos los gastos de lujo (los automóviles, los empleados de representación, los gastos particulares. Pero por respeto a la verdad debo observar que no pocos industriales y comerciantes han reducido también los jornales de los obreros, aumentando al mismo tiempo el trabajo.

Otras veces he hecho ya notar que los obreros alemanes no son tan exigentes en sus pretensiones como en la época revolucionaria. Tienen un miedo grande de perder su trabajo, que se adaptan más fácilmente a las condiciones de los patronos. Estos últimos abusan de su poder en muchos casos, pues los pobres obreros llevan la peor parte en las contiendas sociales. La vida es tan cara, que las huelgas infundadas de los obreros que se oponen a los patronos. Las protestas de los obreros, por ende, no hacen mucho efecto en los ánimos de muchos patronos. A pesar de los esfuerzos extraordinarios del

Ha fondeado ya el buque-aviso

En la estafeta esperan 120 sacos de correspondencia

PALMA DE MALLORCA, 13.—Ayer tarde fondeó en la bahía de Pollensa el buque-aviso de la escuadra inglesa «Queen Elizabeth». Hoy llegará probablemente el «Queen Elizabeth»; mañana lo harán las demás unidades de la flota. En la estafeta de Correos de Pollensa hay depositadas 120 sacos de correspondencia.

El alcalde de Palma ha recibido un telegrama del cónsul inglés en el que, en nombre del almirante británico, que no podrá venir a la ciudad, le presenta sus excusas por dejar de hacerlo la visita protocolaria y le invita al banquete que dará el lunes a las autoridades a bordo del buque-aviso «Revenge».

El nuevo gobernador

PALMA DE MALLORCA, 13.—El ex gobernador civil, marqués de la Garantía, recientemente nombrado para el Gobierno militar del Campo de Gibraltar, ha visitado a las autoridades en visita oficial de despedida.

El nuevo gobernador señor Pérez y García Argüelles hizo también sus visitas de presentación.

Expendedor de leche castigado en Alicante

ALICANTE, 13.—El gobernador civil ha impuesto como castigo al expendedor de leche Francisco Durante, que en el transcurso de un año ha sido multado cuatro veces por adulterar la leche, una multa de 1.000 pesetas, la clausura del establecimiento durante quince días y la colocación en sitio visible de un cartel dando cuenta del castigo y explicando los motivos del cierre.

Naufraga en Ibiza el «Concha Monzón»

La tripulación se salva

BARCELONA, 13.—Se tienen noticias de que en la costa de San Juan (Ibiza) ha naufragado el vapor «Concha Monzón», de 85 toneladas, que con cargamento de sulfato de cobre, sulfato de hierro y cemento se dirigía a Alicante. Formaban la tripulación el patrón Luis Rodríguez y cuatro marineros, todos los cuales lograron salvarse en uno de los botes del barco.

Cien mil metalúrgicos al paro en Lombardía

Holanda la rechaza
ROMA, 13.—A consecuencia de la adhesión de la Federación socialista de obreros metalúrgicos al movimiento iniciado por las corporaciones fascistas, la huelga de metalúrgicos es desde ahora general en Lombardía. Han cesado en el trabajo cien mil obreros.

LA HORA DE VERANO

PARIS, 13.—La hora de verano se restablecerá en la noche del 4 al 5 de abril, simultáneamente en Francia, Inglaterra y Bélgica.
LA HAYA, 13.—La segunda Cámara ha aprobado una ley aboliendo la hora de verano en Holanda.

ROMANCE MORISCO

Llevo unos días terribles en que estoy fuera de mí: por el día cavilando, por la noche sin dormir. La penosa incertidumbre en un continuo trajín, mis potencias y sentidos está torturando así. ¿Será cierto el notición que nos transmite el mastín o fantasía morisca mayor que la de Chapi? Podríamos cobrar aliento, desechando el miedo ruin, o habrá que echarse a temblar por lo que pueda venir? Plegue a Dios se aclare pronto, pues no sé vivir así, preguntando a todas horas: ¿Vive o no vive Abd-el-Krim? Figura tan importante, no en este pobre país, sino en París, Nueva York, Moscú, Londres y Pekín, no puede estar a la altura de cualquier chisgarabís, y hay que saber si es un vivo o un muerto el héroe del Rif.

Europa, que sin España hubiera estado en un tris de ser una esclava humilde de las huestes de Tarif, mientras viva el fundador del califato de Azdir, emulo de Abderramán, de formidable postín, no puede vivir tranquila mientras no se sepa, al fin, si es vivo o no es vivo el árbitro de su incierto porvenir. Hay quien afirma que se halla en el eterno vensil bailando con las huries el vals Boston y el solís, y que poetas árabes, que pretenden competir en los romances moriscos con Marquía y Arlatín, cantan ya sus glorias póstumas, en la forma más gentil sobre poco más o menos, vienen a decir así: «Alá es grande, y Mojaméd, su profeta, y Abd-el-Krim, de los hijos del Islam, el más poderoso emir. Alá es grande. El sol que sale se oscurece en el cenit. La luna vela entre nubes sin palidez de marfil. Alá es grande. Ya las aves no se atreven a salir de sus nidos, y los tigres se encierran en los cubil. Como agolados se abaten las chumberas y el maíz. Alá es grande y todo lora del Imán el triste fin. Que era Imán, y de los buenos, no se puede discutir; pues le vimos que atrata los metales hacia sí. Gran amigo de las letras, era con ellas feliz; todas las que le giraban las cobraba sin sentir. Alá es grande. Fué en la industria un talento tan sutil, que caballero de industria le titulan por ahí; y en cuestiones de comercio llegó a osombrar a producir, pues vendiendo prisioneros hizo un negocio hasta allí. De lo humano y lo divino hizo un arreglo gentil. Bebió Rifa clarate, comió salsichón de Vich, y cuando algunos creyentes se atrevían a decir que lo prohibía el Corán, les contestaba: «¡A mi Plin!»

Carlos Luis DE CUENCA

EL CASO DEL «CURRINCHI»

Para evitar el inquilinato a las clases modestas

Don Cristóforo echó un sonoro chorrillo de agua de seitz en su evermouth y prosiguió: —Si convénzase; en todo hombre hay dos vidas; una vida de verdad y otra vida de papel. Ante Dios no vale más que la verdad; ante los hombres no vale más que el papel. Un hombre sin cédula no es un hombre para la sociedad. Nadie está casado, nadie es bueno, nadie ha entrado, ni dicho, ni prometido nada si no consta en un papel sellado. Y lo peor es que muchas veces nuestra vida de papel llega a producir una sugestión sobre nuestra vida verdadera. ¿No conoce usted el caso del «Currinchi»? Es rigurosamente histórico.

El «Currinchi» vendía pescado en la plaza de Abastos y era el muchacho más honrado y bueno que imaginarse puede. Pero llegó una ocasión en que el celador del mercado recibió órdenes apremiantes de la superioridad para perseguir las faltas de peso en las ventas y demás inmoralidades en perjuicio del consumidor. Pareció que los consumidores andaban revueltos con la cuestión de las subsistencias. Era necesario, pues, procesar a alguien.

Y un día el celador llamó a «Currinchi» y le dijo: —Hombre, «Currinchi», lo siento; pero he repetido un papelón de sardinas que una señora había comprado en tu puesto y le faltan unos gramos... —Será que se le habrá caído una sardina por la calle; yo le daré otra... —Es una insignificancia; equivale a siete céntimos. Pero ya ve usted; yo, tal como andan las cosas, tengo que dar parte... —Pero hombre... —Antes de acabar, el celador, con ceremoniosa calligrafía, había escrito un papel. Aquel día era ná; él lo sabía. Sin embargo, visto en el papel, parecía algo; por lo que el papel estaba escrito, ceremoniosamente sólo por un lado, lo cual causó siempre cierta impresión solemne; además, en el lado en blanco había un sello en tinta morada; además, en él se decía con gravedad: «Tengo el honor de poner en conocimiento de vuestencia, para los efectos consiguientes, y se terminaba: «Dios guarde a vuestencia muchos años.» Claro que se trataba únicamente de una sardina; pero nadie puede librarse de la sugestión de cosas serias que produce un oficio escrito desperdiciando tres cuartas partes del papel.

Esto se recibió en el Juzgado, en una mesa donde había un señor con gafas limpiando una boquilla. Este dijo al recibirlo: —Hombre, un parte contra «Currinchi». ¡Pchs! No tiene importancia; una sardina que se le habrá caído a la señora... Y le dio la tramitación correspondiente. Pero ocurre que, según nuestro Código, todo engaño es una estafa, sin atender a la cantidad. «Currinchi» dio tantos gramos a la señora; luego, como él sabía, no importaba que montara sólo siete céntimos; el Código no distingue; era estafa... Y «Currinchi» fué procesado por estafa. Luego a ese papel empezaron a caer otros muchos. Declaraciones, providencias, exhortos. Porque «Currinchi» era de un pueblo de Málaga, y hubo que pedir sus antecedentes por medio de un exhorto que decía: «En nombre de su majestad el Rey (que Dios guarde) le exhorto y mando, y en el mío particular le pido y encargo...» Aquella intervención de su majestad católica en la persecución de la sardina empezaba ya a rodearlo todo de un ambiente definitivamente serio.

La prueba es que en el Juzgado del pueblito de Málaga, al recibir el exhorto otro señor de gafas que estaba en otra mesa limpiando otra boquilla, dijo melancólicamente: —Hombre, «Currinchi». ¿Qué habrá hecho «Currinchi»? Y así llegó al asunto a la Audiencia. «Currinchi» era inocente. Bien claro lo demostraban sus pocos ratos y sus alpergatas, por donde se le salían los dedos de los pies. A pesar de esto, el Juzgado había preguntado al Catastro si poseía bienes inmuebles y a Hacienda si pagaba contribuciones. Ambos respondieron que no. Y entonces el Juzgado afirmó que era inocente. «Currinchi», por lo tanto, no podía pagar un abogado, e iba a ser defendido por el turno de oficio. Llegó a la Audiencia, pues, el día del juicio, del juicio oral, se entendió. Temeroso, ante la impresión de hallarse en el Palacio de Justicia, se dirigió a un ujieri, y éste lo llevó al salón del Colegio de Abogados, ante don Rafael Pozo, el abogado que llevaba el turno de todos los compañeros.

Como hacía calor, éste estaba en mangas de camisa, si bien, para respeto y autoridad, conservaba puesto el birrete. Estaba tomando su café con churros, que le traían todos los días de la tienda vecina, y hablando, a la par, con un compañero sobre combinaciones y permutas de magistrados y fiscales. Los escalafones son siempre un agradable tema de conversación. —A su disposición—dijo tímidamente el «Currinchi»; pero el señor Pozo, sin oírle, continuaba, con la boca llena de churros—Crámelo; si a don Modesto se lo llevan a Córdoba, irá a la Sala segunda don Pepito, permutando con don Braulio. —A su disposición—repetió el «Currinchi».

—¡Ah! ¿Es usted?—preguntó el abogado; y luego, pasando la vista por unos papeles, añadió: —¿Es usted el de las siete puñaladas de la calle de la Paz? —No, por Dios—contestó horrorizado el pescador—, soy «Currinchi». —¡Ah, «Currinchi!»—exclamó el abogado con gesto de decepción, al ver que no era el de las puñaladas. —Yo—prosiguió el «Currinchi» gimo-teando—lo que quiero es que me saque usted en bien. Ya ve usted; uno es inocente; una sardina... siete céntimos... —Si, sí, bueno—y en seguida, volviéndose al otro, continuó:—Pues, como le decía, si trasladan a don Modesto, acuérdese: don Pepito va a la Sala segunda. —El «Currinchi», se retiró decepcionado. Poco después el «ujieri» del bastón gritó: —¡Sala primera! juicio oral... Y el «Currinchi» fué a sentarse al banquillo. Sintió un estremecimiento al contacto de la madera, y él, que se sabía inocente y honrado, bajó los ojos al suelo. Los únicos que suelen avergonzarse son los que no tienen de qué.

Terminó el juicio. «Currinchi» salió del Palacio de la Justicia. Era mediodía. Hacía un calor sofocante. Al salir «Currinchi» un grupo de vagos que estaba a la puerta comentó: —Mira; ese debe ser el de las siete puñaladas de la calle de la Paz, porque hoy se veía el juicio... «Currinchi» se encogió de hombros, bajó los ojos y siguió. No tenía alientos ya ni para defenderse. Además, no le hubieran creído... Los otros, al verle marchar cabizbajo, se quedaron mirando, y añadieron: —Sí, miró; ese es... A los pocos días recibió el testimonio de la sentencia. Estaba absuelto. La sentencia afirmaba que bien pudiera ser que a la señora se le hubiera caído una sardina por la calle. —Currinchi está—comentó lacónicamente «Currinchi».

Vuelvo a repetir que es rigurosamente histórico este caso, para que no se asombren ustedes. Pasó tiempo; «Currinchi» creía que el tiempo borraría la mala atmósfera que a su alrededor formara el proceso. Pero fué al revés. Con el tiempo lo que se fué olvidando fué que la causa de todo fué una sardina, y, en cambio, la gente decía: —Ese estuvo procesado... estuvo en el banquillo. —¿Por qué?—preguntaban algunos. —No sé; por una estafa—contestaban otros.

Poco a poco, todo esto llegó a constituir una idea fija, que obsesionaba al pobre hombre. Creía que todos le miraban, que todos se daban con el codo al verle. Y, como si dudase ya de sí mismo, procuraba ocultarse y bajar los ojos. Se hizo burbuja, solitario y mal acondicionado. La gente comentaba: —Los tres Huye, se esconde... Estuvo en el banquillo. —Alguna vez tuvo que compartir como testigo ante la justicia, y entonces, ante el público, le preguntaron: —¿Ha sido usted procesado alguna vez? Y «Currinchi» tuvo que responder que sí. Pero no le preguntaban si había sido por una sardina.

Otra vez pretendió obtener un cargo en la Directiva del gremio de pescadores. Le convenía para su negocio. Pero no pudo ser, porque el reglamento exigía para ocupar los cargos: «no haber estado procesado». Y no prevía el caso de que fuera por una sardina. Al fin, «Currinchi» acabó por estar amodado bajo la sugestión de aquella sardina fatal que interceptaba todos sus caminos. Se enamoró perdidamente de una muchacha. Entró en relaciones; pero un día, de pronto, el padre de ella hizo que rompiesen. Se había enterado que se trataba de un hombre que había estado en el banquillo. Desde entonces «Currinchi» se sintió aplastado y vencido. Ya no luchaba, ni se defendía; se entregaba a la fatalidad; dudaba de sí mismo, y lo peor era que no tenía contra quién protestar; todo había sido lógico, inevitable, legal... Todos habían cumplido con su deber... Al fin un día, sigilosamente, un compañero de mala fama, el «Rasca», vino a proponerle un negocio feo sobre cierta cuestión de abastecimiento de pescado a una Compañía marítima. El «Currinchi» le escuchó sin indignación. El «Rasca» se entusiasma explicándole lo bien trazado del

(Continúa al final de la 6.ª columna.)

Proyectos del alcalde de Valencia

Para evitar el inquilinato a las clases modestas

VALENCIA, 13.—El alcalde ha visitado las oficinas del Catastro urbano, celebrando con el jefe de éste una conferencia. La visita se relaciona con los arbitrios municipales en relación con la riqueza urbana, y especialmente con el inquilinato.

Dijo el alcalde que se propone vivir en íntima relación con la oficina catastral para impedir las ocultaciones que se vienen haciendo en el padrón.

Hecha la comprobación de verdad, los ingresos han de aumentar y ello permitirá que sea posible llevar a la práctica el propósito del Ayuntamiento de excluir del pago del arbitrio de inquilinato a los que paguen un alquiler anual menor de 600 pesetas y de suprimir una serie de pequeños arbitrios que pesan sobre los vecinos y da mucho trabajo a la Administración.

Asalto frustrado en un estanco

VALENCIA, 13.—Dos individuos penetraron esta tarde en un estanco de la calle de Guillén de Castro con el pretexto de comprar tabaco, y encarándose con la dueña del establecimiento, pistola en mano, le exigieron el dinero que había en el cajón.

Los ladrones iban a incautarse del dinero, ante la sorpresa y suso consiguientes de la referida dueña, pero en ese momento fueron avisados por otro «acompañero», que se quedó a la puerta del estanco, del peligro que corrían por haber aparecido una pareja de guardias de Seguridad en la esquina de la calle de Lepanto.

Por lo cual suspendieron el negocio, dejando el dinero, y prontamente, con el compañero, se dieron a la fuga. No se les ha vuelto a ver.

La monarquía húngara

Una conferencia del conde de Karolyi sobre los desterrados de Lequeitio

BUDAPEST, 13.—El conde Karolyi, que ha regresado de Lequeitio, donde ha pasado un año, ha dado en un pueblo de importancia de los alrededores de Budapest una conferencia sobre la situación actual de la emperatriz Zita y de sus hijos. Esta conferencia atrajo a un nutrido auditorio, constituido especialmente por sacerdotes, campesinos y artesanos.

El conde Karolyi se dice partidario de la restauración de la forma legal del Estado, y declara estar persuadido de que Hungría no podrá rescatar en su integridad más que en el cuadro de la antigua constitución monárquica.

Los legitimistas no harán volver a su majestad en avión. La misma madre del Rey se opone a este proyecto.

El conde Karolyi ha declarado, a propósito de su majestad, que aprende en Lequeitio todas las materias que se enseñan en la cuarta clase de las escuelas secundarias, a excepción, sin embargo, de la lengua y literatura alemanas, en lengua húngara. Además aprende el croata.

El conde ha declarado que hay que pensar seriamente en el porvenir. «Una solución por la violencia—ha declarado—perjudicaría al Rey y a la nación. Hay que dejar madurar la cuestión hasta que todo el mundo pueda decir: «¡Ha llegado el momento! Entonces podremos proceder a la coronación con la cabeza alta.»

El conferenciante fué saludado con entusiasmo.

plan. Era seguro, y no podía descubrirse: no quedaría rastro ninguno en el papel... Al «Currinchi» se le iluminaron los ojos. —En el papel no quedará rastro, ¿verdad? A ver, entonces, sí, sí, sí... Y el «Currinchi», cada vez más interesado, iba escuchando el plan del «Rasca». Y el plan del «Rasca», iba entrando en él suavemente, con facilidad, como algo a que, sin saberlo, estaba ya acostumbrado de antemano. Después de un rato se dieron un abrazo. Al fin, el «Currinchi» de verdad, como por una sugestión irresistible, empezaba a acomodarse a aquel otro «Currinchi» de papel sellado que corría de lengua en lengua entre la gente... Al terminar don Cristóforo su relato, todos sentíamos sobre nosotros un peso abrumador. Nos parecía haber presenciado el desarrollo de una tragedia griega, en que la fuerza sugestionadora del «Rasca» va trayendo poco a poco la catástrofe. Para oír el espíritu, don Cristóforo volvió a echar un chorrillo de seitz en su evermouth.

José María PEMAN

EL DEBATE, Colegiata, 7

Folleto de EL DEBATE

Henry Bister

La Dama de Honor

Traducida exclusivamente para EL DEBATE por José de la Cueva

Luego, un día, esta monotonía tendrá que acabarse; esa monotonía dulce, a pesar de su seguridad. Se casaría Elena, porque con su belleza no se permanece soltera, y las penas del amor se olvidan ante la necesidad de ser feliz. Gerardo lo había dicho, y Gerardo no se equivocaba. ¿Qué haría Mateo entonces, entre sus vienes, sus olivares, sus bosques y sus cacerías? ¿Ya desde ahora todo eso le daba la impresión de vacío?

Mateo estaba sentado bajo la pequeña marquesina que formaban las columnas de mampostería. Su madre se había sentado frente a él; él se ocultaba en un caso en que los rayos de primavera atravesaban el fondo violeta de un cielo de verano; las colinas cruzaban de derecha e izquierda el horizonte, calvas o cubiertas de vegetación, amarillas y oscuras, y el viejo pueblo parecía extenderse poco a poco y hundirse en la sombra, como en un baño de sombra y frescura.

La señora Gastina callaba, comprendiendo que su hijo quería estar a solas con sus pensa-

mientos, y Mateo, bajo la mirada de su madre, estaba triste y con ganas de llorar...

Pero aún le llevaron ventaja las semanas siguientes. Elena, muy ocupada en los preparativos del casamiento, iba a la perfumera sólo de paso; se acabaron las largas conversaciones íntimas hasta la verja de Bressieux, donde la muchacha se apoyaba para verlo marchar; se acabó la diaria colaboración de Mateo y su prima en las naves de la perfumera; Mateo trabajaba solo en un despacho, y se asombraba de no oír en la habitación contigua las idas y venidas de Elena, el rasguear de su pluma y el ruido de las hojas que volaba.

Elena preparaba activamente el equipo de Sonia; le disponía un guardarropa suficiente, y rebuscaba en los joyeros, que habían escapado a las ventas sucesivas, para encontrar en ellos algunas alhajas dignas de la marquesa de Brimont.

Entretanto, en una trastienda de Cannes, el judío Rosenberg leía con un apasionado interés los ecos de sociedad en que los periódicos elegantes de la región daban cuenta de los esponsales y de la próxima boda de la señorita Dobrukin con «un glorioso combatiente», descendiente último de una noble familia.

Los negocios eran nulos, cosa nada extraña en aquella estación; pero también habían sido muy flojos en el invierno anterior, y esto le parecía a Salomón algo más extraordinario, y había buscado la causa de ello. Aquel almacén triste, desordenado, sin una mujer que adornara con unas flores un mueble antiguo, que su día para exponer bien un bello cobre y colocar a

buena luz un estafio cincelado, no atraía a los clientes... o quizás la mal definida personalidad de Rosenberg, el falso nombre que había tenido que poner en su muestra, y tras el cual se ocultaba por razones conocidas, habían alejado a los invernales, dudosos sobre la misión que llenara en Francia aquel extranjero...

Tal vez hubiera un poco de todo; pero Salomón Rosenberg, supersticioso, veía en ello algo más: el castigo del Cielo que caía sobre él por haber faltado a la promesa solemne hecha a un moribundo.

«No le había encomendado David, en sus últimos momentos, que reparara el daño hecho a los Dobrukin?»

Durante sus solitarias veladas perseguía al viejo anticuario la visión de su hijo, marchado con el sello de la muerte, con las manos cruzadas, replicando al padre culpable, que devolviera lo que había cogido, que no conservara unos bienes que le parecerían muy pesados cuando llegara el día del gran juicio.

Salomón para tranquilizar a su hijo había prometido, jurado y acumulado las protestas, y el hijo se había serenado y tranquilizado en la persuasión de que su padre, un buen hom-colocar? «No sabía nada el pobre Rosenberg, pero que no tenía otro defecto que el exagerado poco letrado y que carecía de libros!»

Esta decisión devolvió al anticuario su valor, y como Elena en Bressieux, sacó de los viejos cajones los joyeros olvidados. Algunos de ellos recordaban miserias augustas y tenían coronas reales grabadas sobre el cuero estropeado de teciamentos de Petrogrado; a ideas desgracia-cierto collar de perlas había pertenecido a una

Aunque un poco inquieto por algo de temor impreciso, su amor al lucro venía sobre todo, y Salomón Rosenberg no había dudado. Daga y lo mejor era dejar venir los sucesos... Y éstos habían venido, no muy sensacionales, pero sí insidiosos, envolviendo y amargando poco a poco la vida del anticuario. Le molestaban sus pensamientos, le inquietaba su comercio; tenía a mañana.

El anuncio de los esponsales de Sonia inspiró a Rosenberg una idea; los detalles de la comida en Baume, las notas sobre Bressieux y sobre la Torre, sobre el viejo lord y sobre las temporadas de Brimont en Niza precisaron su pensamiento. Con un regalo a Sonia, un santuoso regalo, y... además un presente a la dama de honor y un recuerdo al barón Dobrukin, Rosenberg habría pagado su deuda. «No era razonable exigir una restitución exacta! El no podía acordarse de lo que había cogido en Sadovaya. «Era culpable por haber tomado ch-jelos que una hora más tarde habrían sido bon-prometido, jurado y acumulado las protestas, fin de los vándalos? «¿Qué beneficio le habían reportado aquellos bibelots raros y difíciles de la persuasión de que su padre, un buen hom-colocar? «No sabía nada el pobre Rosenberg, pero que no tenía otro defecto que el exagerado poco letrado y que carecía de libros!»

Esta decisión devolvió al anticuario su valor, y como Elena en Bressieux, sacó de los viejos cajones los joyeros olvidados. Algunos de ellos recordaban miserias augustas y tenían coronas reales grabadas sobre el cuero estropeado de teciamentos de Petrogrado; a ideas desgracia-cierto collar de perlas había pertenecido a una

«Demasiado hermo... demasiado hermo... demasiado hermo...»

moso... murmuraba Salomón, cerrando brascamente, uno después de otro, todos los joyeros. Sangraba su corazón como si lo hubiera desgarrado con sus propias manos para ofrecer un holocausto; y esa día no fué escogido ningún regalo para la prometida de Bressieux...

Pero ocurrió que Salomón, como frecuentemente ocurre a sus congéneres, fué robado una tarde por dos estafadores elegantes, de los que uno se hacía enseñar varios objetos, mientras que el otro se guardaba ágilmente un reloj antiguo de gran valor, que estaba en poder de Rosenberg desde hacía diez años. La vispera lo había mirado él pensando en Dobrukin. Era una artística alhaja que hubiera complacido al antiguo embajador...

«Esto—murmuró Salomón—es un nuevo castigo. Pierdo el reloj sin haber logrado ningún merecimiento. Mañana mismo salgo para Bressieux.»

A continuación de estos incidentes y reflexiones, fué cuando los habitantes de Baume vieron con divertido asombro al pequeño judío Rosenberg, vestido con su largo abrigo, de vueltas de terciopelo, que subía las calles del pueblo, encorvado, sudando y resoplando, apoyado pesadamente en un bastón de ébano con puño de plata.

Llevaba bajo el brazo izquierdo un paquete en apariencia insignificante, pero de gran valor, porque contenía un admirable collar de rubíes rosa y de brillantes, un hermoso hilo de perlas y un precioso sello de oro, obra maestra de

(Continúa)

El estatuto provincial está aprobado

Mañana o pasado se firmará

Un proyecto de reorganización del Ejército de África

La ley del Catastro está casi ultimada

Los vocales del Directorio se reunieron ayer al mediodía para ultimar algunos detalles del proyecto de régimen provincial.

El marqués de Magaz manifestó anoche, al salir del Consejo, lo siguiente: «Huelga todos los comentarios que se hagan al hecho de que no haya sido firmado hoy el estatuto provincial. Se firmará mañana o el lunes, o más adelante. Como es cosa que no urge, no exige plazo determinado. Basta saber que el proyecto está aprobado.»

Se suspende la conferencia de Calvo Sotelo

En vista del aplazamiento de la firma del estatuto provincial, el señor Calvo Sotelo ha suspendido la conferencia que tenía anunciada en la Academia de Jurisprudencia.

Se ultima la ley del Catastro

El general Vallespina dió anoche la siguiente referencia del Consejo: «No ha asistido ningún subsecretario, porque tenemos que examinar muchas cosas en estas horas de erusión. Casi hemos ultimado el estudio de una ley de gran trascendencia: la del Catastro.»

También hemos comenzado el examen de un proyecto de reorganización del ejército de África, y se estudiaron expedientes importantes de la oficina de Marruecos.

Por último, se aprobaron varias transacciones de créditos.»

Banquete al general Gómez Jordana

Con motivo del ascenso a divisionario del general Gómez Jordana, los generales y jefes procedentes de Estado Mayor y los del mismo Cuerpo, residentes en Madrid, han querido obsequiarle con un almuerzo, que se celebrará el próximo lunes en Tornu, a las dos de la tarde.

Despacho y visitas

Por la mañana despacharon ayer con el presidente interino los subsecretarios de Hacienda, Gracia y Justicia, Gobernación y Estado y el vicepresidente del Consejo de Economía Nacional.

Visitaron después al marqués de Magaz el marqués de Aldama y el alcalde de Madrid, conde de Vallellano.

Diputación provincial

Ayer mañana celebró la décima sesión del actual período la Diputación provincial.

Se designó al señor Alonso Orduña para que forme parte de la Comisión gestora del ferrocarril directo a Valencia.

Contestando a preguntas del consúl de España en Marsella, se acordó manifestar que en los hospitales de la Diputación de Madrid son admitidos libremente, sin abonar pago alguno, los extranjeros que se presenten; pero que, en lo sucesivo, y a fin de establecer la debida reciprocidad, toda vez que al Consulado español se le exige el pago de los gastos de hospitalización de súbditos españoles, se reclame asimismo del Consulado francés el abono de las estancias que causen en los hospitales provinciales los súbditos franceses.

El señor Ballester presentó y apoyó una proposición para que se autorice al presidente de la Diputación para adquirir los terrenos en que ha de ser construída la nueva iglesia de San Antonio de la Florida.

Ha quedado instalada en el asilo de El Pardo la primera expedición de 49 niños, que estaban en el Hospicio de Aranjuez.

Tras otros asuntos, de menor interés, se dió por terminada la reunión, a la una de la tarde.

Homenaje a Pérez Lugín

Mañana, a la una o a la tarde, se celebrará en sus salones el banquete organizado por el Centro de Galicia en homenaje al señor Pérez Lugín.

Tomará parte en el festival el coro gallego del Centro, con trajes regionales, y en el menú figurará el plato regional, lacon con grelos, adquiridos éstos en Santiago de Compostela.

Son varias las señoras de la colonia que se proponen asistir a la fiesta luciendo el traje regional.

Las tarjetas valen 20 pesetas y pueden adquirirse en el Circolo de Bellas Artes, Centro de Galicia y librerías de Puayo y Po.

La temporada hípica de Madrid

CARRERAS DE CABALLOS

La Sociedad de Fomento de la Cría Caballera ha publicado ya el programa de su próxima temporada de primavera.

Como otros años, se celebrarán dos reuniones en Aranjuez, fijándose la primera para el día 7 de mayo y la segunda para el día 28. Solía mediar una semana entre las dos fechas, pero la gran separación de este año no influye para nada, puesto que las carreras de Leganarajo son puramente una continuación de las madrileñas.

La prueba inaugural de Madrid tendrá lugar el día 12 del próximo mes de abril, y la clausura se ha fijado para el día 2 de Julio. Comprende el programa un total de 19 jornadas.

Porque no disponemos de mucho espacio, reservamos para otro día algunos comentarios. Nos limitaremos a señalar ahora las carreras más importantes.

El Gran Premio de Madrid sigue dotado con 60.000 pesetas. También el Villamejor conserva el mismo premio de 25.000 pesetas. El primero se correrá el 14 de junio, y el segundo una semana antes. Podemos por alto distancias, pesos, etcétera.

Un premio muy importante es el que se destina para los tres años nacionales, 25.000 pesetas, para correrse el 17 de mayo.

En orden de importancia, se salta inmediatamente a tres pruebas características: Nouvel An, Alfonso XIII y Alfonso XII, cada uno con 10.000 pesetas. Con la última cuenta se crea el Martonill para los dos años. Estas carreras serán el punto fuerte de los días 19 de abril, 3 y 24 de mayo y 28 de junio, respectivamente.

Casi todos los días habrá una militar, cuyas pruebas se reparten en liso y valles. En muy pocos días faltará el chandi-

Intercambio intelectual germanoespañol

Conferencia del profesor Lubke

El «Centro de intercambio intelectual germanoespañol» ha organizado una serie de conferencias encaminadas a dar a conocer en Madrid las grandes figuras de la ciencia alemana y el resultado de sus trabajos. La primera de ellas la ha dado en la biblioteca de la entidad organizadora el doctor Meyer Lubke, que fué presentado por el doctor Meidenbauer.

El profesor Lubke, que se dedica a estudios de Filología española, como tributo de gratitud a España, único país latino que no ha roto, y antes defendiendo la unión cultural de Europa, disertó sobre «Pueblos y lenguas de la Península Ibérica».

Consideró la difusión y penetración de las dos corrientes culturales, una del Norte y otra del Sur, que en los más antiguos tiempos de la prehistoria se observaron en la Península Ibérica, y dijo que aún no sabemos descifrar las inscripciones ibéricas prerromanas, lo que no nos permite conocer bien los pueblos antiguos. Sólo los vasos, íberos probablemente, como el que prologó Guillermo Humboldt, conservados en el Museo de Berlín, muestran que su lenguaje, y los topónimos, extendió mucho más al Sur de lo que está hoy, pues Ilberis y Eijca eran colonias ibéricas o vasconas. En términos generales, puede observarse cómo diferentes familias-tipos de nombres topográficos se van haciendo más comunes de Sur a Norte, y viceversa. Y aquí se ve claramente cómo la investigación filológica completa la prehistoria.

Cuando vinieron los celtes, según parece, en dos emigraciones, se observan ya notables diferencias en los topónimos, y así «Bastelón», en Cataluña, muestra en su terminación el céltico «dunum», castellos. Al par que «Segorbe» contiene la terminación «briga», que también significa castillos.

En tiempos romanos hubo el Sur ciudades latinas dentro de núcleos no latinos, pero que poco a poco se romanizaron, conservando los antiguos topónimos, mientras que en la costa Norte encontramos pueblos de nombre latinos, como «Cornellá». Igual fenómeno en Aragón.

Desde los tiempos germánicos sólo se conservaron nombres de villas latinas en Galicia, donde se establecieron los suevos; pero ni godos ni alanos dejaron huella alguna. La palabra «Cataluña», formada por godos y alanos, muestra que su forma se debe a los árabes, que tomaron vocablos de ambos pueblos.

El doctor Lubke fué muy aplaudido.

Fleta cantó anoche en el Circo

En el Circo de Parish celebraron anoche su beneficio los artistas Antonet y Beby, que escucharon grandes aplausos.

Al espectáculo asistió Fleta, a quien Antonet y Beby dedicaban la función.

A instancias del público, que llenaba la sala, el «divo» baturro se vió obligado a cantar una jota, prodigio de estilo y facultades.

No son para dichas las ovaciones con que la concurrencia premió la galanteoría.

SECCION DE CARIDAD

Virginia Castellanos, viuda con tres hijos de corta edad, dos niños y una niña, el mayor de doce años, atraviesa una situación de gran miseria, pues sólo cuenta para atender a su sustento y al de sus hijos con el jornal que gana un día a la semana, que asiste para lavar.

Las personas caritativas harían un gran bien a esta pobre familia logrando entrar los niños en algún asilo, pues de este modo ella se pondría a servir, y hasta lograrlo, enviándole algunas limosnas, pues carecen de ropas y alimento.

Vive en la calle de Polo y Vallejo, número 8 (Ventas).

Los donativos pueden entregarse también en esta Administración.

Donativos recibidos para la pobre viuda con tres hijos, el menor una niña de ocho meses, a la que no puede criar, y su madre enferma, que vive en la carretera del Este, número 7, barrio «La Peregrina».

Suma anterior..... 194,25

Una suscriptor de EL DEBATE... 5,00

Señorita Olvido Ibarra..... 10,00

Total..... 209,25

Idem ídem para la anciana enferma del corazón y del sistema nervioso, publicado su anuncio el día 6 del mes actual.

Suma anterior..... 15,00

Una suscriptor de EL DEBATE... 5,00

Total..... 20,00

FIRMA DEL REY

Su majestad ha firmado los siguientes decretos:

GUERRA.—Autorizando al general en jefe del Ejército de España en África para designar una Comisión de Guerra y Marina con objeto de comprar un barco-alibje para abastecimiento de los peñones en África.

Disponiendo que el inspector médico don Fidel Lombana Sáenz pase a la situación de segunda reserva, por haber cumplido la edad reglamentaria.

Autorizando al Archivo Facultativo y Museo de Armería para adquirir 12 tracciones «Hatas», de 120 HP.

Idem ídem ídem para adquirir un carro de asalto «Fiat» tipo 3.000.

Propiciando para el mando del regimiento de Lanceros del Rey, primero de Caballería, al coronel de dicha Arma don Fernando Enrique García.

GRACIA Y JUSTICIA.—Rehabilitando, sin perjuicio de tercero de mejor derecho, el título de conde de Villanueva de las Huachas a favor de doña María de la Palma Falco y Escandón, para sí, sus hijos y sucesores legítimos.

PENITENCIA.—Nombrando jefe de Administración civil de primera clase de la secretaría del ministerio de Fomento a don Luis López Ballesteros Fernández.

El hundimiento en la fábrica Florala

El juez especial instructor del sumario abierto con motivo del hundimiento en la fábrica Florala comenzó ayer las actuaciones.

Para hoy parece que ha citado a prestar declaración al arquitecto, señor Salvador.

Después tomará declaración a varios de los obreros lesionados, los cuales mejoran lentamente.

Anoche confirmó el general Vallespina la designación de juez especial en la causa del hundimiento a favor del magistrado de la Audiencia territorial de Madrid don Francisco Sumner de la Cavada.

El vocal del Directorio hizo grandes elogios de este funcionario, y una vez más proclamó la necesidad del nombramiento, pues la desgracia—dijo—ha revestido caracteres de catástrofe.

SOMBREROS VILLAR, los mejores, desde 3,50. Mariñana Plineda, 10.

COTIZACIONES DE BOLSA LA "GACETA"

SUMARIO DEL DIA 13

MADRID

4 por 100 Interior.—Serie F, 71,10; E, 71,05; D, 71,25; C, 71,20; B, 71,25; A, 71,60; G y H, 71,50.

4 por 100 Exterior.—Serie F, 85,55; E, 85,55; D, 86,40; C, 86,60; B, 86,60; A, 86,75; G y H, 87,25.

4 por 100 Amortizable.—Serie C, 90,50; B, 90,50; A, 90,50.

5 por 100 Amortizable.—E, 95,25; D, 95,50; C, 96; B, 95,50; A, 95,75.

5 por 100 Amortizable (1917).—Serie C, 95,75; B, 95,50; A, 95,50.

Obligaciones del Tesoro.—Serie A, 103,75; B, 102,65; C, A, 102,25; B, 102,10 (abono); A, 103,15; B, 102,15 (abril); A, 102,25; B, 102 (noviembre).

Ayuntamiento de Madrid.—Empréstito del año 1868, 87; Ensanche, 96.

Marruecos, 83,50.

Cédulas hipotecarias.—Del Banco, 4 por 100, 92; ídem 5 por 100, 100; ídem 6 por 100, 110; Argentinas, 2,73.

Acciones.—Banco de España, 500; ídem (bonos), 377; Tabacos, 238; ídem Hispano Americano, 156; ídem Río de la Plata, 51; Azucareras preferentes, contado, 113,25; ídem fin próximo, 114,25; ídem ordinarias, contado, 49,50; ídem fin próximo, 48,73; Altos Hornos, 133,50; Felguera, 49; Unión Eléctrica Madrid, 103; Madrid a Zaragoza y a Alicante, contado, 355; fin corriente, 355; Norte, contado, 371,50; fin corriente, 370,75; Metropolitano, 150; Tranvías, 53,25; Minas del Rif, 805.

Obligaciones.—Constructora Naval, 6 por 100, 97; ídem (bonos), 97; Unión Eléctrica, 6 por 100, 101,50; Alicante, primera, 295,75; G, 101,35; H, 79,25; H, 94,55; Norte, primera, 66,55; tercera, 66,75; quinta, 66; 6 por 100, 103,75; Valencianas, 96,75; Asturiana, 102; Penaroya, 98; H. Española, 107,50; Transatlántica (1920), 101,90; ídem (1922), 104,55; Tranvías, 103,25; Chimbri, 77; Eléctrica del Segura, 85; Minas del Rif, B, 61; Transmediterránea, 95,50; Tranvías del Betá, A y B, 83.

Moneda extranjera.—Francos, 30,275 (no oficial); ídem suizo, 136 (no oficial); ídem belgas, 35,75 (no oficial); libras, 33,71; dólar, 7,04; liras, 28,45; escudo portugués, 0,3375 (no oficial); peso argentino, 2,70; florín, 2,825 (no oficial); corona checa, 21,10 (no oficial).

BARCELONA

Interior, 71,15; Exterior, 85,60; Amortizable, 95,80; Norte, 74,15; Alicante, 71,10; Orense, 13,40; Colonial, 84,23; Filipinas, 29,77; franco, 93,35; libras, 33,73; dólares, 7,05.

BILBAO

Altos Hornos, 134; Explosivos, 371; Resinera, 180; Norte, 369,50; Banco de Vizcaya, 1.060; ídem Central, 84,50; Eléctrica, 138,50; H. Ibérica, 370; H. Española, 146; Unión Minera, 10; Sota, 700; Vascongada, 220; Vascongado, 525; Minas del Rif, 3.065.

PARIS

Pesetas, 275; liras, 78,85; libras, 96; dólar, 19,415; coronas austríacas, 27,35; ídem checos, 57,85; ídem suecos, 623; ídem austríacos, 297; ídem dinamarqueses, 849,50; franco suizo, 374,50; ídem belgas, 98,15; florín, 776.

LONDRES

Pesetas, 33,70; francos, 92,95; ídem suizo, 24,84; ídem belgas, 94,65; dólar, 4,7012; liras, 118; escudo portugués, 2,40; florín, 11,98.

NOTAS INFORMATIVAS

La situación general de la Bolsa durante la sesión de ayer fué de firmeza general, sobresaliendo, como en días anteriores, los fondos públicos, que continuaban elevando sus precios. De éstos destaca en primer término la deuda reguladora, que, aparte del alza general, comienza a cotizar en el próximo curso. El volumen de operaciones, si se exceptúa este departamento, es bastante reducido, particularmente en el de monedas extranjeras, en el que quedan sin cotizar los francos.

El interior subió 20 céntimos en pérdida y 15 en la E, no varía en la D y cede, de diez a 20 céntimos, en las restantes series; el Exterior aumenta 15 céntimos, el 4 por 100 Amortizable 60 en todas las series negociadas y los 5 por 100 quedan firmes, aunque el antiguo pierde 25 y 50 céntimos en las series pequeñas. De los obligaciones podemos decir lo mismo que de los restantes valores del Estado, significándose los de enero y noviembre, que mejoran diez céntimos.

En el departamento de crédito se publican únicamente los Bancos de España, Hispano Americano y Río de la Plata, y de éstos sólo altera su precio el último de los citados para mejorar un céntimo.

El grupo industrial cotiza en alza de 50 céntimos la Unión Eléctrica Madrileña, cinco céntimos las Minas del Rif, medio duro las Felgueras y los Tranvías y un cuarto las Azucareras preferentes, en baja de 50 céntimos los Tabacos y los Altos Hornos, y de una unidad el Metropolitano, y sin variación las Azucareras ordinarias.

Los ferrocarriles se muestran algo más flojos que estos últimos días, bajando dos pesetas los Alicante y 50 céntimos los Norte.

En el grupo de obligaciones predomina la firmeza, aumentando 40 céntimos la Transatlántica de 1920, y 1,10 la de 1923; 75 céntimos las Norte, tercera serie, y un entero las Alicante, serie B.

De las divisas extranjeras bajan 40 céntimos las liras y uno los dólares, subiendo tres las libras y cuatro los pesos argentinos.

En el corto libro hay Alicante, a 855; Norte, a 370,50; Azucareras preferentes, a 113,25; ordinarias, a 49,75; y Felgueras, a 49, y a fin del próximo Alicante, a 357; Norte, a 372,50 y preferentes, 114.

A más de un cambio se cotizan: Interior, a 71,15 y 71,10; cédulas hipotecarias el 5 por 100, a 99,95 y 100; Felgueras, a 49,75 y 49; Azucareras, a fin del corriente, a 355,50, 355,75, 355,50 y 355, y Norte, a fin del corriente, a 371 y 370,75.

En el corto extranjero se hacen las siguientes operaciones: 50.000 tiras a 28,45, 2.000 libras a 33,71, 2.500 dólares a 7,04, 5.000 pesos argentinos, a 2,76.

Compañía de Construcciones Hidráulicas y Civiles

SOCIEDAD ANONIMA

El Consejo de administración de esta Sociedad ha acordado convocar a la junta general ordinaria de accionistas, según prescribe el artículo 12 de los estatutos, la cual tendrá lugar en su Delegación de Madrid, paseo de Recoletos, 10, primero, el día 29 del corriente mes, a las once de la mañana.

Tienen derecho de asistencia a la junta todos los accionistas que posean diez o más acciones, las cuales depositarán con cuatro días de anticipación en las Cajas de la Compañía del domicilio social de San Sebastián y Delegación de Madrid.

Los accionistas ausentes pueden hacerse representar por mandatario, nombrado en escritura pública; las mujeres casadas, por sus maridos, y todos ellos delegar su representación en otros accionistas, por medio de esta dirigida al presidente del Consejo de administración, expresando la fecha en que tendrá lugar la junta a que la delegación se refiere.

Madrid, 14 de marzo de 1925.—El representante administrativo, Ubaldo Rodríguez Noguera.

STADIUM METROPOLITANO, S. A.

Por acuerdo del Consejo de administración, y en cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 24 de los estatutos, se convocan a los señores accionistas de la junta general ordinaria, a las once determinadas en el artículo 29 de los mismos, y emisión de obligaciones, para el día 31 del corriente, a las doce de la mañana, en el domicilio social, avenida Reina Victoria, número 2.

Para la asistencia a la junta deberán los señores accionistas depositar en la caja social sus acciones o resguardos de depósito en Banco, de cinco a una de la mañana, desde el día 20 al 25 del corriente, entregándoles el resguardo del depósito, que servirá de tarjeta de asistencia.

Cinco días después de la junta, y a las mismas horas indicadas para los depósitos, serán devueltos éstos mediante presentación del resguardo.

Madrid, 14 de marzo de 1925.—El presidente del Consejo de administración, Carlos L. de Elzaguera.

"ELECTRICA DE CASTILLA", S. O.

Esta Sociedad convoca a junta general ordinaria de accionistas para el próximo día 4 de abril, a las doce de la mañana, en su domicilio social, Avenida del Conde de Peñalver, número 25, a fin de aprobar la Memoria y balance del ejercicio de 1924 y la gestión del Consejo de administración.

Se recuerda a los señores accionistas los artículos 16 y 17 de los estatutos.

Madrid, 2 de marzo de 1925.—Valentín Ruiz Senén, consejero y director gerente.

EL CISNE

Para dar lugar al ensayo general de «EL SEÑOR SEBASTIAN», sainete madrileño en tres actos y en verso, original de los señores Quinto y Navarro, cuyo estreno se verificará esta noche, a las diez y media, se suspende a excepción vermouth anunciada para esta tarde.

¿Conoce el Bazar de Crédito?

Toda clase de artículos a PLAZOS. Único en Madrid.—Solicite un crédito. Mayor, 68. Plaza de San Miguel, 10. Teléfono 1.713 N.

IMAGENES - ALTARES

Pío Mollar.—Escultor. Calle de Zaragoza, núm. 28. Teléfono 10-21. VALENCIA.—Catálogos gratis. Ventas especiales para señores sacerdotes.

ROCA HACE LOS MEJORES REFRIGERIOS, FERRIAN, 20

REGLOS PRACTICOS. RELOJERIA Y PLATERIA. MONTERA, 13. PORTAL.

Contra el Asma

REMEDIO DE ABISINIA EXIBARD en Polvos y en Cigarrillos. Adría Intimidada. 4, Rue Dombasle, París.—Todas Farmacias.

ifigo

Muebles de lujo y económicos. Costanilla Angles, 15 (frente Pretelero).

Verín Souzas

Aguas alcalinadas, sin rival para las vías urinarias. Venta farmacias y droguerías. Temporada oficial, 15 junio a 30 septiembre.

Almorranas, Varices (Ulcera en las piernas)

Curación garantizada, sin operación ni pomadas. No abandona el enfermo sus ocupaciones. Primera y única clínica especializada en este tratamiento, que no cobra honorarios hasta no estar curado. HORTALEZA, 17. Doctor Illanes. De once a una y de tres a siete. Teléfono 15-86 M. Madrid.

AEG NITRA

Luz brillantísima

¡¡¡ENFERMOS DEL CABELLO!!!

USAD CAPILAR AMERICANO. Exito grandioso contra la caída del cabello. Activa rápidamente la SALIDA y CRECIMIENTO e IMPIDE SU CAIDA instantáneamente. PRECIO: 6,50 PESETAS ESTUCHE. Se vende en todas las Perfumerías y Droguerías. Depósito general: J. IGARTE, CLARIS, 10. — BARCELONA.

¿ARGOS?

NO ES UN CAPELO. ES UNA MAQUINA DE CALCULAR. INIMITABLE PARA SUMAR RAPIDAMENTE. CON COMPARACION VISIBLE. PESA UN KILO. PRECIO: 225 PESETAS.—Catálogo contra envío del franco. L. ASIN PALACIOS.—Preciados, 23.—MADRID.

No alimenta lo que se come sino lo que se digiere

No hay estómago que digiera mal si se le ayuda con una cucharada de DIGESTÓNICO. Venta en farmacias.

Compañía de Construcciones Hidráulicas y Civiles

SOCIEDAD ANONIMA

El Consejo de administración de esta Sociedad ha acordado convocar a la junta general ordinaria de accionistas, según prescribe el artículo 12 de los estatutos, la cual tendrá lugar en su Delegación de Madrid, paseo de Recoletos, 10, primero, el día 29 del corriente mes, a las once de la mañana.

Tienen derecho de asistencia a la junta todos los accionistas que posean diez o más acciones, las cuales depositarán con cuatro días de anticipación en las Cajas de la Compañía del domicilio social de San Sebastián y Delegación de Madrid.

Los accionistas ausentes pueden hacerse representar por mandatario, nombrado en escritura pública; las mujeres casadas, por sus maridos, y todos ellos delegar su representación en otros accionistas, por medio de esta dirigida al presidente del Consejo de administración, expresando la fecha en que tendrá lugar la junta a que la delegación se refiere.

Madrid, 14 de marzo de 1925.—El representante administrativo, Ubaldo Rodríguez Noguera.

STADIUM METROPOLITANO, S. A.

Por acuerdo del Consejo de administración, y en cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 24 de los estatutos, se convocan a los señores accionistas de la junta general ordinaria, a las once determinadas en el artículo 29 de los mismos, y emisión de obligaciones, para el día 31 del corriente, a las doce de la mañana, en el domicilio social, avenida Reina Victoria, número 2.

Para la asistencia a la junta deberán los señores accionistas depositar en la caja social sus acciones o resguardos de depósito en Banco, de cinco a una de la mañana, desde el día 20 al 25 del corriente, entregándoles el resguardo del depósito, que servirá de tarjeta de asistencia.

Cinco días después de la junta, y a las mismas horas indicadas para los depósitos, serán devueltos éstos mediante presentación del resguardo.

Madrid, 14 de marzo de 1925.—El presidente del Consejo de administración, Carlos L. de Elzaguera.

"ELECTRICA DE CASTILLA", S. O.

Esta Sociedad convoca a junta general ordinaria de accionistas para el próximo día 4 de abril, a las doce de la mañana, en su domicilio social, Avenida del Conde de Peñalver, número 25, a fin de aprobar la Memoria y balance del ejercicio de 1924 y la gestión del Consejo de administración.

Se recuerda a los señores accionistas los artículos 16 y 17 de los estatutos.

Madrid, 2 de marzo de 1925.—Valentín Ruiz Senén, consejero y director gerente.

Lea usted todos los martes nuestra PAGINA DEPORTIVA

CRÓNICA DE SOCIEDAD

Boda En la iglesia parroquial de Santa Bárbara se ha verificado el enlace matrimonial de la hermosa señorita Catalina de Sala y María-Tomé con don J. Virgilio L. de los Ríos.

Adaptación a los contrayentes la madre del novio y el padre de la novia. Los invitados fueron obsequiados con un ágape y el nuevo matrimonio, a quien deseamos todo género de felicidades, salió para el extranjero.

Cesión El duque de Avevo ha cedido a su segundo hijo, don Fernando de Carvajal y Santos Suárez, el título de marqués de Goubea.

El distinguido joven se encuentra de sufragio voluntario en el regimiento de Infantería de Inca, en Palma de Mallorca. Es el menor de los hijos de doña María del Carmen Santos Suárez y Guillamas y hermano del marqués de las Nieves y de los señores de Ballón, Cabrilla y Poyán.

Enferma La marquesa viuda de Valdeleón se encuentra en Córdoba gravemente enferma. Deseamos el restablecimiento de la ilustre dama.

Viajeros Han salido para Sevilla, la distinguida señora doña Gador y su hijo, don Antonio Quiroz, y para Biarritz, la marquesa viuda de Lambertye.

Regreso Han llegado a Madrid: procedente de Valencia, el ilustre presidente de la Asociación de la Prensa, don José Franco Rodríguez, y de Busot, don Torcuato Luca de Tena y su bella hija Pilar.

Alumbramiento La hermosa consorte de don Eduardo Estier y Landaeur (nacida María del Perpetuo Socorro López Chichero y Ligués) ha dado a luz con felicidad a un hermoso niño, que es su hijo primogénito.

Rehabilitación Ha sido rehabilitado el condado de Villanueva de las Yncinas a favor de la señorita María de la Paloma Fajó y Escandón, hija de los duques de Montellano y hermana del marqués de Pons.

Operación quirúrgica Con éxito satisfactorio le ha sido practicada una al hijo primogénito de los marqueses de la Valdivia.

Recepción Ayer tarde hubo una en casa de la señora doña Mercedes Villalón, viuda de Alcañal Galano.

Fallecimiento Anteayer ha dejado de existir el señor don Juan Rosell Ribert.

NOTICIAS

BOLETIN METEOROLOGICO.—ESTADO GENERAL.—Se han registrado algunas lluvias en el Sur de España, y por todas partes el viento sopla con fuerza del primer cuadrante.

DATOS DEL OBSERVATORIO DEL EBRO.—Barómetro: 76,8; humedad: 70; velocidad del viento en kilómetros por hora, 30; recorrido total en las veinticuatro horas, 612; temperatura: máxima, 13,2; mínima, 3,4; media, 8,3; suma de las desviaciones diarias de la temperatura media desde primero de año, menos 100,7; precipitación: 0,0.

NEUVOS CONSULES.—Se ha concedido el exequatur a los señores don Mariano Rodríguez, viceministro del Uruguay en Cádiz; don Jorge Bernabé, cónsul auxiliar de la Argentina en Granada; don Mauricio Lafren, cónsul de Francia en Málaga; don Luis Morera, cónsul de Francia en Valencia; don Carlos Lecocq, viceministro de Honduras en Tenerife; y don Evaristo Manero Pinedo, cónsul de Nicaragua en Alicante.

INAUGURACION.—El maestro Llamas ha sido nombrado gerente de la nueva Sociedad General de Contrataciones Artísticas, que tiende a cortar a los artistas.

La inauguración del domicilio social de esta nueva entidad revisó gran brillantez.

ESPAÑOLES FALLECIDOS EN EL EXTRANJERO. (Datos oficiales).—En el puerto de Buenos Aires, a bordo del vapor inglés «Arlanza», José María de Rambo, viudo, de setenta y dos años de edad; a bordo del vapor alemán «Cap Polonio», un viajero de Buenos Aires, Antonio López Meléndez, natural de Alcañal (Málaga), viudo, de sesenta y seis años; en Chivilvey (Argentina), Casimiro Calvino, natural de Lalin, soltero, de cuarenta y seis años, foguista, y en Mar del Plata (Argentina), Angel Olazarán Ruiz, de Aramarcha (Navarra), soltero, de cuarenta y dos años.

EXPOSICIONES Y FERIAS.—Se ha constituido en Madrid una entidad, que tiene por objeto reunir los elementos necesarios para la realización de Exposiciones y Ferias dentro y fuera de España.

Presenta esta Sociedad el ex cónsul de Madrid don Alberto de Alcocer, con el que colaboran importantes elementos del comercio y de la industria, en sus diversos aspectos y actividades.

LAS BIBLIOTECAS CIRCULANTES.—La biblioteca circulante Musical ha aumentado sus fondos con una preciosa y nutrida colección de partituras de estudio, de bolsillo, de gran claridad, acompañadas de retratos y notas críticas (tres idiomas), en la que figuran los grandes clásicos y también maestros contemporáneos. Aparte esta adquisición, se han recibido en la Biblioteca circulante Musical importantes donativos.

En la Biblioteca Literaria se procede a la reenumeración de los viejos fondos y a la enumeración de un par de millones de volúmenes, que se catalogarán y pondrán en servicio lo antes posible.

La tarjeta de lector, totalmente gratuita, como el servicio, se logra mediante presentación del contrato de inscripción y la cédula personal.

La Biblioteca Literaria funciona los lunes, miércoles y viernes, de tres y media a seis de la tarde, y la Musical, los martes, jueves y sábados, a las mismas horas, estando una y otra instaladas en la tercera Casa Consistorial (plaza Mayor, número 3). Hay catálogos impresos.

Radiotelefonía

Programa de las emisiones para hoy 14: MADRID (E. A. J. 2, 350 metros)—10, Orquesta Radio España; «Mignon», de Thomas, y «Fantasía», de Gounod.—10,15, Noticias del día.—10,30, «Florencia del pálido», por don Ricardo de Bada.—10,45, «Ozobón serenata», de Gounod y «Voces matutinas», de Tosti, por el baritone señor Oquendo.—11, «La música española. Antes y ahora», por el maestro don Tiro Ariza.—11,15, Orquesta Radio España.—11,30, «Serenata» y «La hija del pescador», por el baritone señor Oquendo.—11,45, Orquesta Radio España: «Werther», Massenet.—«Glocondas» (ballet), Poncilli.

BARCELONA (E. A. J. 1, 325 metros).—18, Colaboración de Bols.—19,05, Quinteto Nice: «Dum balls» (foxtrot), Zsa Zsa; «The west, a mes and you» (vals), Hill; «Do la» (foxtrot), Alst; «Oberon» (foxtrot), Bibó; «Mina divina» (tango), Wragot y Vilamator; «Las misiones» (foxtrot), Wragot; «Bringback those wonderful days» (one-step), Vicent; «21», Orquesta Patzandea, de Sabadell; «Cavallera ligera» (obertura), Souppé; «Dormer printemps», Greg; «Molinos de viento» (fantasía), Lina; «Jodón» (sinfonía), Petrella; «Berio» (tango), Boca; «23», Señor Rodríguez Pardo retarda; «Una noche de amor a bordo», «A Granada» y «A la Virgen de la Montaña de Cáceres», originales.—22,20, Señora Conchita Gafas, acompañada al piano por el señor Armando Fluvá, profesor de la Academia Marshall; «Borras», Mozart; «Tu es la roca», Schubert; «Margaritela», ídem; «Caso de María», Lamotte de Grignon; «Caso de María», Lamotte; «Las perlas que vestimos», Lozano; «De bon matín», Morera; El señor Armando Fluvá interpretará al piano: «Mazurca», Grieg; «Romana sin palabras», Rebikov; «Escandinava», «Impresiones de Versalles», Fluvá.

LONDRES (L. O. 1, 305 metros).—4 a 5,30, Hora de Greenwich. Concierto por el doble contrabajo Wireless, los «Shanes» y Frederick Nicholls (pianista). «Poetas franceses modernos», conferencia por madame de Waimont.—5,30 a 6,15, Sesión para niños.—6,40 a 6,55, Conferencia por señor Stanley Hughes.—7, Hora del Big Ben. Pronósticos meteorológicos, boletín general de noticias y conferencia por el capitán Cameron, sobre «Viejos sports ingleses» para todas las estaciones. Noticias locales.—7,30, Selección de operetas por la orquesta Wireless, Grace Gordon (soprano), Franch Cochran (baritone) y Cyril Ramon Newton y Billy May (soprano).—8,30, Hora de Greenwich. Pronósticos meteorológicos, según boletín de noticias y conferencia sobre Hockley, por mister Harry Haslam (por todas las estaciones).—10,30, Concierto por la banda y orquesta del Savoy, con el concurso de la cantante Selma Four (por todas las estaciones).

BOURNEMOUTH (6 B. M., 385 metros).—3,45 a 5, Conferencia para señoras por Dery Travelyan. Concierto por la orquesta del Hotel Royal y Arthur Vale (baritone).—5 a 6, Sesión para niños.—6 a 6,30, Conferencia para estudiantes: «Las montañas más altas del mundo», por A. Barclay.—7,30, «En el jardín de un templo chino», por la orquesta Wireless. «La ciudad de Cantón», conferencia por el mayor Cooper-Hunt.—8, «Estudios», diálogo de George Stone, presentado por William R. Keene y George Stone.—9,30 a 12, El mismo programa de Londres.

APARATOS Y ACCESORIOS para T. S. H. Ador Hermanos, constructores, Génova.

Los auriculares y cascos UNIS son los mejores. Pedidos en Fuentes, 12, Madrid.

SANTORAL Y CULTOS ESPECTÁCULOS

DIÁ 14.—Sábado (ayuno).—Santos Pedro, Afonso y Esteban, mártires; Santos Matilde, reina; Florentina, virgen, y el beato Leonardo Kimura, y compañeros mártires, de la Compañía de Jesús. La misa y oración divina son de la feria sexta, con rito simple y color morado.

Adoración Nocturna.—San Ignacio de Loyola. Ave María.—A las once y a las doce, misa, rosario y comida a 40 niños pobres, coleccionada por la señora Victoria Parial y la marquesa de Aguas Real, respectivamente.

Coronación Horas.—En las Calatravas. Corte de María.—Doña Mercedes, en Don Juan de Alarcón (P.), San Luis, San Millán (P.) y Góngora; de la Paz, en San Isidro (P.) y María Auxiliadora (Sesiones); de la Paz y Goce, en San Martín.

Parroquia de San Lorenzo.—Empieza la novena a San José. A las once y media de la tarde, exposición de Su Divina Majestad, rosario, sermón por don Diego Burton, ejercicio, bendición y gozos.

Parroquia del Salvador.—Empieza la novena en honor a la Real Beatería de Nuestra Señora de la Perla. A las cinco y media de la tarde, viacrucis, corona dolorosa, sermón, en el que alternarán dos padres de la Congregación de la Misión, ejercicio y misterio.

Calatravas.—(Cuarenta Horas.) Continúa la novena a San José. A las ocho, exposición de Su Divina Majestad; a las once y media, rosario y ejercicio; por la tarde, a las seis y media, rosario, sermón por don Enrique Vázquez Camarero, ejercicio, rezos y gozos.

Cristero de San Ginés.—Al toque de oraciones, ejercicios con don Francisco Terrojo.

CULTOS DE LOS SÁBADOS Parroquias.—Abundada: Por la tarde, a las seis, misa cantada.—De los Angeles: Al anochecer, rosario y salve cantada.—San Sebastián: Por la tarde, a las siete, manifiesto, rosario, plática, que predicará don Edilberto Redondo, reserva y salve a Nuestra Señora de la Misericordia.—Covadonga: A las ocho, misa y ejercicio de la felicitación sabatina, y por la tarde, rosario y salve cantada.—San Marcos: A las ocho, misa de comunión general y ejercicio de la felicitación sabatina.

Móstoles.—Buena Dicha: A las ocho, misa cantada en honor de Nuestra Señora de la Merced; por la tarde, a las cinco y media, ejercicios con exposición y salve cantada.—Carmelitas de Maravillas: Al anochecer, solemnidad de Nuestra Señora de las Maravillas.—Cristero de los Dolores: Por la mañana, de nueve a doce, exposición de Su Divina Majestad.—Corazón de María: Por la mañana, a las ocho, misa de comunión para la Archidiócesis de la Titular; al anochecer, salve cantada.—María Auxiliadora: A las cinco, bendición y salve.—Sagrado Corazón y San Francisco de Borja: A las ocho, misa de comunión para las Hijas de María y felicitación sabatina; a las ocho y media, en la capilla de las Congregaciones, misa rezada y salve cantada para los Caballeros del Pilar; a las ocho y media, misa rezada para la Congregación de Nuestra Señora de Lourdes.

CULTOS MENSUALES PARA LA VENERABLE ORDEN TERCERA DEL CARMEN Establecida en la capilla de Santa Teresa (plaza de España), se celebrará mañana, con misa de comunión, a las ocho, y por la tarde, a las cinco y media, exposición de Su Divina Majestad, rosario, ejercicio, sermón por el padre Juan Antonio, C. D., cántico y reserva.

(Sigue a la 6.ª columna.)

REAL.—Función 60 de abono, 35 del turno segundo, para el sábado 14 de marzo, a las 9,45 en punto de la noche: Tosca (última representación), por María Llaçer, Miguel Fleita y Damiani Director, Cooper.

ESPAÑOL.—6 y 10,15, La venganza de Atahualpa y Pepita y Don Juan. COMEDIA.—10,15, La tela.

FONTELEA.—6 (función popular), Mamá es así, 10,15 (función popular), La virtud es hermosa. LARA.—6 y 10,30, Guirrijo de la Cruz.

CENTRO.—6,30 y 10,15, Méjico típico y De Sonora a Yucatán. LATINA.—6, Campo de araña.—10,15, El caudal de los hijos.

COMICO.—6, Knock.—10,15, Nadie sabe lo que quiere (extranjero). INFANTA ISABEL.—6,30, La buena suerte.—10,30, El tío conquistador.

REINA VICTORIA.—10,30, El hombre que quiere comer. APOLO.—6,30, La bejarana y Snaudi.—10,30, Don Quixote, el amargoso y Snaudi.

ZARZUELA.—6, Molinos de viento y Por una mujer.—10,30, Dios salve al rey. PUENARRAL.—6 y 10, Doña Francisquita.

EL CISNE.—10,15, El señor Sebastián (extranjero). (El anuncio de las obras en esta cartelera no supone su aprobación ni recomendación.)

Oposiciones y concursos

CATEDRAS DE INSTITUTO La Cátedra de ayer abra un plazo de admisión de instancias por término de dos meses para los aspirantes que deseen concurrir y no lo hubieran solicitado, a las oposiciones turno libre para probar las cátedras de Agricultura y Técnica agrícola e industrial del Instituto nacional de Segunda enseñanza de Palencia; de Psicología, Lógica, Ética y Rudimentos de Derecho del de Caba y Historia Natural y Fisiología e Higiene del de Pamplona, y en el turno de auxiliares las de Psicología, Lógica, Ética y Rudimentos de Derecho de los Institutos de Cádiz, Avila, Mahón y Albacete; Geografía e Historia de San Isidro, de esta Corte; Física y Química de Cartagena y Orense y Lengua y Literatura castellana de Soria y Bilbao.

Al propio tiempo se dispone quedan sin efecto los plazos marcados en las reales ordenes de 12 y 17 de febrero último, agregando a las ya anunciadas las cátedras de Física y Química del de Bilbao, que disfrutaban igual plazo de dos meses para la admisión de instancias.

SECRETARIOS MUNICIPALES Ayer aprobó don Juan Jiménez de Blas, número 812, con 21,50 puntos.

EJERCICIOS-EXAMEN PARA SENORAS Para las adictas de la Guardia de Honor (Centro del Sagrado Corazón y San Francisco de Borja) empezarán mañana, dirigidos por los padres Gofí y Gómez, S. J., a las siete y media de la tarde, con pláticas preparatorias. Los demás días, a las seis y media, ejercicio.

(Este periódico se publica con estas condiciones.)

HERNIA RADICALMENTE SUPRIMIDOS sin molestia, aun haciendo los más pesados trabajos. POSITIVOS E INMEDIATOS son los resultados obtenidos en los aparatos C. A. BOER, como lo prueban las numerosas fotografías de las personas que, seriamente, enlucen los efectos benéficos y curativos del método C. A. BOER.

LA BICICLETA MUNDIAL ES LA CELEBRE MARCA FRANCESA "HELVETIA" Reconocida y admirada por los "ases" del ciclismo español LA BICICLETA ARISTOCRÁTICA, LA FAMOSA "PULLMAN" Pidán inmediatamente a la SOCIEDAD HISPANO AMERICANA (S. A.) AVENIDA, 27.—SAN SEBASTIAN el catálogo ilustrado, que se remite gratis. CREDITO HASTA DE 20 MESES (según modelo)

DEBILIDAD, CONVALECENCIA ANEMIA VINO Y JARABE Deschiens a la Hemoglobina Compagnie Générale Transatlantique LINEA DIRECTA A NUEVA YORK Saldrán de Vigo los siguientes vapores: 27 de marzo, «ROUSSILLON», via Halifax 17 de abril, «LA BOURDONNAIS», via Halifax 8 de mayo, «LA BOURDONNAIS», via Halifax ADVERTENCIA MUY IMPORTANTE Unicamente se expedirá billete de pasaje: 1.º A los súbditos americanos. 2.º A aquellos que, siendo su residencia habitual los Estados Unidos, se encuentran temporalmente en Europa y cuenten con permiso para entrar en territorio americano. 3.º A todos los demás que estén debidamente autorizados por los cónsules americanos para desembarcar en los Estados Unidos. Los pasajeros españoles deberán obtener el correspondiente visado de su jurisdicción. En el Consulado de los Estados Unidos en Vigo, puerto de embarque, con pláticas preparatorias. Los demás días, a las seis y media, ejercicio.

LOS PELIGROS DE LA HERNIA RADICALMENTE SUPRIMIDOS sin molestia, aun haciendo los más pesados trabajos. POSITIVOS E INMEDIATOS son los resultados obtenidos en los aparatos C. A. BOER, como lo prueban las numerosas fotografías de las personas que, seriamente, enlucen los efectos benéficos y curativos del método C. A. BOER.

Ornamentos de Iglesia.—García Mustieles MAYOR, 31, Y BORDADORES, 2, 4 Y 6, MADRID. TELEFONO 37-94 M. CURACION FRONTA Y SEGURA CON LAS PASTILLAS del Dr. ANDREU De venta en todas las Farmacias Los que tengan ASMA o sofocación usen los Cigarrillos antiasmáticos y los Papeles azules del Dr. Andreu, que lo calman en el acto y permiten descansar durante la noche.

INVENTO ALEMÁN! PNEUMÁTICOS! Venta de casas Directamente del constructor, y sin intermediarios, vende buenas fincas, próximas a terminarse y otras ya terminadas y alquiladas. ANDRÉS BELLADO, S. ENOR S. ALBETA 1. De 11 a 12 y de 1 a 5. "Anti-Urico Weiss" ENRIQUE DE LAGUNA Impresa Truncadora Navas de Tolosa, 5 MADRID

PIEL Curación sorprendente de eczemas, herpes, erupciones, urticaria, sarna, grietas, granos, erisipela, sabañones, etc., con el método de la Dra. Piqueras. (Gran Diploma 1934). Farmacia, 1, plaza de San Juan. ALMACEN DE TEJIDOS Paños y Compañía, Sevilla, 18, se ha trasladado a MONTERA, 29. EN FRESUELO, donde continúa la LIQUIDACION a precios baratísimos. MONTERA, 29, ENTRESUELO

"LA MUJER Y EL TRABAJO" Esta cada día más interesante revista publica en su número de abril trabajos de la señora viuda de López Rúa, de Ruiz de los Ríos, de la señora Sánchez Arroyo; el artículo de fondo sobre la «Cartera-Pastoral del eminentísimo señor Cardenal Primateado, por la señora María de Echarri» (tema: «El mundo rural», por el señor Ilvaz Moreno); amplia información actual de Madrid y provincias, etcétera, etcétera. DE VENTA EN EL QUIOSCO DE EL DEBATE CALLE DE ALCALA CENTRO PRACTICO Barquillo, 41

MIGN FICO HOTEL con hermoso jardín, gran arbolado, varios edificios, 30.000 pies de terreno, bien situado, en Barrio de Salazar, con traviesa y céntricos inmediatos, propio para sanatorio, convento, colegio, etc. Vende en buenas condiciones, a precio módico, HISPANIA, Alcalá, 18 (Palacio del Banco de Bilbao). EL DEBATE Colegiata, 7.

Alquileres CEDO gabinete, alcoba, apartamento amueblado, con baño. Barón: Montero, 10, Anuncios. ALCOBA bien amueblada, con baño, teléfono. Claudio Coello, 34, bajo izquierda. Compras ALHAJAS, oro, plata, joyas, relojes, papeletas del Monte. ALHAJAS, pianos, autopianos, máquinas escribir, coque, aparatos fotográficos. A. Todo de Ocasión. Fuencarral, 45. SELLOS españoles, pago los más altos precios, con referencia de 1850 a 1870. Cruz, 1, Madrid. Huéspedes AGENCIA GATOLICA. Gestión de estancias, propiedades, alquileres, etc. Calle de la Cruz, 10, Madrid. RELOJERIA Imanol Guerrero. Compostura económica. Garantía, un año. Cáliz de forma, 8 pesetas. 11, Puente, 11 (próximo Arenal). PARA REGALOS Y ALHAJAS, recomendamos a Vicente Tena, escultor. Valencia. Teléfono interurbano 610. ALTARES e imágenes. Estudio-taller de talla, escultura y dorado. Enriquez y Bello, Colón, 14, Valencia. Ventas ANTIGÜEDADES, cuadros preciosos, Goya, v. y t. s., consistencia. Galicia Ferrera. Eusebio, 27. R. S. HOWARD, los estampos anónimos de esta marca son los más artísticos y de mayor garantía. Hazaña y Espinosa, 55.

PRACTICO DE MATEMATICAS PROBLEMAS PARA OPOSICIONES; CARRIBAS ESPECIALES. CORRESPONDENCIA. COPIA ORGAZ. CIUDAD-RODRIGO, 15, PLATERIA. EL DEBATE Colegiata, 7.

PAGINA AGRICOLA

Abonos de primavera sobre los cereales

Las bajas temperaturas persistentes, los helos intensos, las siembras tardías, a que obligó el régimen meteorológico de fines de otoño, han determinado un retraso considerable en la vegetación de muchos sembrados de cereales y de leguminosas.

Es preciso ganar el tiempo perdido. Se impone ayudar al despertar lento de esas plantas. Y en cuanto éste se inicie, recurrir al juicioso empleo de los nitratos.

Aplicados en exceso, inoportunos, o con gran retraso, pudieran resultar contraproducentes. Y la conveniencia de aplicarlos, y la de hacerlo con posibles perjuicios, nos impide a dedicarnos a estas líneas.

En todos los sembrados ca jantos, esto es, realizados a mano o con máquina en la forma corriente, y en las tierras que en general carecen de nitrógeno, los nitratos mejorarán notablemente las cosechas de cereales.

Para su más eficaz empleo damos a continuación algunas instrucciones prácticas.

Pero... Y en los métodos que venimos preconizando, a base de siembras en líneas dobles o fajas, con spondras y binas repetidas de calles, serán también precisos los nitratos?

Bien comprobado tenemos en la práctica, y en más de una ocasión lo hemos indicado en esta Página, que la bina, al airear la capa superior del suelo, favorece y activa la nitrificación natural. Por tanto, en líneas—se dirá—recurrir a los nitratos, que ya la naturaleza, pródigo, nos brinda gratuitamente? Discutiendo así, pudiera deducirse de alguna experiencia que los nitratos resultan perjudiciales.

Y, sin embargo... creemos firmemente que ni en este ni en ninguno de los aspectos de la producción agrícola cabe generalizar. Son tan múltiples y variables los factores que en esos problemas intervienen, y resulta tan difícil abarcarlos todos y por otro lado, completo en una experiencia o en una sola serie de ellas, que toda afirmación rotunda con pretensiones de generalidad lleva en sí el germen del fracaso.

¿Deberemos, pues, utilizar los nitratos en los sembrados sometidos a labores de bina? Tratemos de aclararlo, al propio tiempo que exponemos nuevos hechos.

Observaciones realizadas por distintos experimentadores.

Widisse consigna efectos fertilizadores notables, conseguidos exclusivamente con la labor. En la zona fría del Colorado se han registrado igualmente notables aportaciones de nitrógeno, alcanzadas por el medio químico del cultivo. Jethro Tull, eminente cultivador inglés, emitió en 1720 su doctrina de abonar sin abonos por medio de la labor. Y justo es consignar que, aun no siendo rigurosamente exacta dicha teoría, tanto él como sus discípulos obtuvieron durante muchos años, y sin abono alguno, cosechas de trigo cuantiosísimas, de 30 y más toneladas por hectárea.

Doherrin y Schloessing citan, en demostración de los efectos fertilizantes de la labor, el siguiente hecho notabilísimo: la producción de nitratos en una tierra triturala llegó a dos kilogramos 880 gramos por metro cúbico. La misma tierra no preparada así, sólo dio 0,025 kilogramos (1).

Algunos preconizadores del método Jean, francés, llegan a conclusiones análogas. La adición de abonos químicos resulta superflua, dicen, porque las labores características del barbecho Jean, progresivo, consiguen una perfecta pulverización de la tierra. Y en ella las reacciones bioquímicas alcanzan su máxima intensidad, y los jugos nutritivos del suelo se concentran lo bastante para satisfacer las necesidades de las plantas.

M. Bourdiol, que en Argelia practica un cultivo espaciado de cereales con bina frecuente de calles, comenzó por rechazar los abonos químicos, admitiendo más tarde su utilidad, aunque en menor proporción que en los métodos ordinarios de cultivo.

Monsieur Rey estima innecesarios

(1) Según dichos sabios, esa enorme diferencia en la nitrificación o producción natural de nitrato, no es sólo debida a la acción del suelo, sino a las raíces de las plantas y a los microbios con todas las partículas del suelo. De ello se infiere, por lo tanto, la conveniencia de utilizar para las binas dientes finos, que pulvericen el suelo, y de sembrar y cultivar con raíes anchas, de labor basta y atenuada.

Y aun contraproducentes los nitratos cuando se bina con frecuencia.

Por nuestra parte, hemos podido comprobar en el transcurso de diez años los efectos fertilizantes de la labor dada a los sembrados, mediante la práctica de nuestro sistema de líneas paralelas. No sólo las cosechas aumentan con la labor frecuente de calles intercaladas, sino que las tierras acusan en los análisis una mejora incesante.

En nuestro caso, esa mejora no puede, sin embargo, imputarse únicamente a la labor, sino también, y de forma singularmente, a la alternativa de leguminosas y cereales y a la incorporación de altos rastrojos. La influencia en la explotación agrícola de las leguminosas, que aconsejamos alternar con los cereales, no debe, pues, medirse únicamente por lo que rinden en materia exportable, sino por lo que dejan en la tierra, por lo que benefician las subsiguientes cosechas.

La labor permite obtener del abono su máximo rendimiento.

No creemos, a pesar de lo dicho, que con carácter general convenga prescindir de los abonos químicos, sino todo lo contrario, utilizarlos. Pero hacerlo oportunamente y en la justa medida, porque las acciones movilizadoras de la labor permitirán obtener de ellos su máximo efecto, y, en menores dosis, resultarán más eficaces.

Es, al efecto, digno de citarse el siguiente hecho: Habiendo prescindido en nuestros campos de secano del empleo de estiércoles, no porque los consideráramos de escasa eficacia, sino porque, dada su carestía, eran de difícil aplicación al gran cultivo, y reducido el abono del cereal a pequeñas dosis de fosfatos en otoño y de nitratos al despertar la vegetación, mucho antes de que esta adición se realice, frecuentemente los trigos cultivados en «líneas paralelas» resaltan sobre los demás de la explotación por su vigor, lozanía y color verde oscuro, característicos de las plantas bien provistas de nitrógeno.

Tal observación ha permitido algunos años reducir a la mitad y aun suprimir totalmente, en determinados casos las dosis prefijadas de nitratos. Si en esas condiciones de activa nitrificación se hubiera procedido automáticamente, aplicando las máximas cantidades, el fracaso fuera bien probable. Con tales precauciones, en cambio, hemos llegado frecuentemente, merced al abono, a tan cuantiosas como insospechables producciones.

¿Son perjudiciales los nitratos?—Instrucciones para aplicarlos.

Tierras salitrosas hay en España (nitratos de la provincia de Toledo, por ejemplo), que en condiciones favorables de humedad y sin más recurso que la aereación que les suministra la labor, rinden la enorme producción de varias toneladas de nitratos por hectárea al año.

Juzguese del efecto que en tierras de parecida condición (aunque de semejanza remota para ser cultivables) pudiera surtir la inoportuna aplicación de abonos nitrogenados (1).

En aquellos de alguna fertilidad, estercolados, o en aquellos donde, por escasez otros alimentos, el nitrógeno pueda preponderar inarmónicamente, el estímulo de las binas repetidas, el nitrato determinará el encamado de los cereales.

Si aplicación tardía, de abril en adelante, al retrasar la maduración ya retardada por los nuevos métodos de cultivo (2), puede contribuir a la pérdida de efectos de inyección, sobre todo si el tránsito de primavera a verano es súbito, como frecuentemente ocurre en nuestros elevados mesetas.

Así puede explicarse el hecho observado por el gran cultivador francés monsieur Rey, de que en su finca la aplicación de nitrato resulte casi siempre contraproducente.

Así ocurre aquí también cuando esparcimos, como él, y sobre cereales, de 250 a 300 kilogramos por hectárea. Con estas dosis, que en nuestro medio agrícola consideramos excesivas, el encamado es seguro.

Pero siempre que recurrimos a es-

te abono, consultando previamente las plantas y la atmósfera, y lo esparcimos a bole sobre los sembrados, de febrero a marzo y hasta principios de abril (según los años), a pequeñas dosis de 30 a 50 kilogramos por hectárea y vez, mezclándolo con yeso o tierra para facilitar el reparto, y hacemos esto en tiempo algo cubierto o después de lluvias, al atardecer o en las primeras horas de la mañana para aprovechar el rocío, y repetimos la operación, así es necesaria, a los quince o veinte días, eo la suspensión en cuanto las plantas denotan con su lozanía y color verde obscuro que el nitrato hizo en ellas el apetecido efecto, el nitrato no ha proporcionado siempre los efectos más brillantes. Aumentó el abajamiento. Como por encanto, sembrados raquíticos y amarillentos adquirieron sano y robusto aspecto, y la caña no se dobló ni la espiga resultó mermada, sino llena y de buen peso. Y es que el nitrato no sólo actúa como alimento por lo que contiene de nitrógeno y de sodio o de calcio, sino que su acción catalizadora, sus efectos de energía oxidante, completan a las mil maravillas, CUANDO NECESITAN COMPLEMENTARSE, los efectos estimulantes del mulmimento del suelo. Por otra parte, la posibilidad de obtener aceptables cosechas sin abono alguno, no excluye la de conseguir las más abundantes y remuneradoras por medio del abono racional y oportuno.

Ninguna planta como la alfalfa, con sus potentísimas raíces pobladas de nudosidades, que contienen en «simbiosis» los microorganismos fijadores de nitrógeno atmosférico, que enriquecen extraordinariamente la tierra con ese elemento, que toma del aire, parece menos necesitada de nitratos. Y, sin embargo, cuando en las primeras fases de su existencia se observan erodales amarillentos, con plantas que se marchitan, que parecen desfallecer ante las dificultades de su lucha por la vida, un poco de nitrato les devuelve su vigor, y las manchas desaparecen, y el sembrado se iguala y brota con fuerza (1).

El caso es muy análogo: la alfalfa dispone de microorganismos que la proveen del nitrógeno atmosférico; los cereales cultivados con las repetidas binas del sistema de líneas paralelas se benefician de la actividad de los fermentos que en las calles mullidas les suministran el mismo elemento. Por eso los nitratos pueden en ocasiones no ser precisos, pero en otras sus efectos son admirables.

Nosotros los recomendamos, siempre que se apliquen fraccionadamente, en pequeñas dosis y con las precauciones indicadas, evitando los excesos en épocas de gran sequía y de calor extremado, que, por otra parte, no suelen ser frecuentes de mayo a marzo.

Después de esparcidos es muy útil, aun cuando no indispensable, dar una ligera bina para facilitar su incorporación superficial uniforme. Esto se facilita extraordinariamente en los cultivos esparcidos.

Los sembrados que por circunstancias diversas no fué posible abonar oportunamente con superfosfatos (2) pueden aún recibirlos, si se estiman precisos, esparciéndolos a bole y triturándolos en las calles intercaladas entre sus plantas con una labor enérgica de binador.

Como los fosfatos, al contrario de lo que con los nitratos ocurre, necesitan incorporarse bien al terreno; en los sembrados corrientes, a juntos, esta adición tardía no puede realizarse, y de aquí se desprende otra ventaja notoria de los métodos que venimos preconizando.

Garnelo BENAIGES DE ARIS, Ingeniero, profesor de la Escuela de Ingenieros Agrónomos.

(1) Si más tarde se abusa del nitrato, las funciones de inyección del nitrógeno atmosférico parecen atenuarse. El examen de las raíces lo confirma.

(2) Lo propio sucede con el sulfato potásico y las cenizas vegetales, tan útiles a las leguminosas.

Condiciones favorables a los cereales en Hungría

La escasez de lluvias, que se ha prolongado hasta primeros de febrero, había dificultado el desarrollo de las siembras de cereales, determinando preocupaciones en Hungría. Pero con fecha 3 de marzo, el ministerio de Agricultura húngaro, ha telegrafiado al Instituto Agrícola de Agricultura, que, gracias al tiempo templado y a las continuas lluvias que se han verificado después de la primera década de febrero, las siembras se han reactivado y ahora se desarrollan vigorosamente.

Cursos breves de enseñanza agrícola

En la Casa de Campo de 17 de abril a 30 de mayo

El 15 de abril termina la matrícula

La Asociación General de Ganaderos está organizando, como en los años anteriores, un curso de enseñanza agrícola que tendrá lugar en el local de exposiciones de la Casa de Campo desde el 17 de abril al 30 de mayo próximos.

Las enseñanzas que se darán en esos cursos se dividirán en los tres grupos siguientes:

Primer grupo.—Cria y explotación de los animales, higiene y sanidad pecuaria, proultura y alimentación de los ganados e industrias lácteas, que estarán a cargo de los señores don Dalvício García e Izcarra, don Santos Aran, don Juan Díaz y Muñoz y don Gregorio Matallana.

Segundo grupo.—Agricultura y Cultivo, por el profesor don Ramón J. Crespo.

Tercer grupo.—Apicultura, profesor, don Teodoro José Trigo.

A esos cursos podrán asistir individuos de ambos sexos, de cualquier edad, en adelante, que sepan leer y escribir y las cuatro reglas de Aritmética y se hayan matriculado al efecto.

El plazo de matrícula terminará el 15 de abril próximo.

En el mismo local habrá un internado para los alumnos varones, de catorce a veintidós años, que lo soliciten antes de que se ocupen las plazas disponibles.

Algunas Diputaciones y entidades agrícolas han comunicado ya a la Asociación de Ganaderos el acuerdo de enviar jóvenes pensionados a recibir esas enseñanzas teóricas prácticas. La Asociación de Ganaderos facilitará a quien los solicite programas y reglamentos y cuantos datos se precisen.

¡Agricultores!

Alimentad vuestras aves con huesos molidos. Sorprendentes resultados. Pedid catálogos de molinos para huesos a Mathis. Gruber. Apartado 185, Bilbao

A LOS AYUNTAMIENTOS.—PARA LA FIESTA DEL ARBOL

PLANTAS JOVENES.—Acacias, Avilantus, Chopo, Olmo. — De 0,70 a 1,45 metros altura, desde 2 a 38 pesetas el ciento.

Plátanos Orientales.—De 1,20 a 1,80 y 2 metros altura, desde 60 a 80 pesetas el ciento.

EN PLANTA MAYOR.—Acacias, Chopos, Olmos, Plátanos. — De 2,50 a 4,50 metros altura, desde 2 a 4 pesetas cada árbol.

Precio en los viveros. Gestos de embalaje y acarreo a cargo del comprador. Dirigirse a: Ignacio Monserrat de Pano, Don Jaime I, 27, pral., Zaragoza

EL PROGRESO AGRICOLA Y PECUARIO

Revista de Agricultura, Ganadería e Industrias derivadas y de Mercados

CLASIFICADO EL MEJOR DE LOS PERIODICOS AGRICOLAS DE ESPAÑA EN EL CONCURSO DE MADRID DE 1922

Primer premio: Diploma de Honor y meda a de Oro

Diploma de Honor en a Exposición Industria y Agrícola de Córdoba

Informe de cuantos progresos agrícolas se realizan en el mundo

Defiende los intereses de agricultores y ganaderos. Resuelve gratuitamente a sus suscriptores todo género de consultas referentes a Agricultura, Ganadería, Legislación y Veterinaria.

Regala hermosas máquinas agrícolas, abonos, semillas y semillas a sus suscriptores. Ofrece los datos más completos que se publican de los mercados nacionales de productos agrícolas.

Se publica cuatro veces al mes. Cada número consta de 35 páginas y cubiertas. Precio: 10 pesetas semestral. Redacción y Administración, Plaza de Oriente, 7, Madrid.

Se publica cuatro veces al mes. Cada número consta de 35 páginas y cubiertas. Precio: 10 pesetas semestral. Redacción y Administración, Plaza de Oriente, 7, Madrid.

MERCADOS

Sale poco trigo y se paga caro

La cotización de los picninos. Escasean las patatas. Sigue la elevación de los picninos. Escasean las patatas. La cotización de ganados tiende a subir

ARANDA. Buoyes gallegos buenos, de 3,09 a 3,17; buoyes asturianos buenos, de 3,09 a 3,15; buoyes leoneses buenos, de 3 a 3,03; buoyes zamoranos buenos, de 3,04 a 3,13; buoyes sarranos buenos, de 3 a 3,00; buoyes regulares, de 3 a 3,00; buoyes leoneses regulares, de 3 a 3,04; buoyes zamoranos regulares, de 2,90 a 3; buoyes sarranos regulares, de 2,80 a 3; todos cebados, de 3,20 a 3,35; tomara de Castilla fina, de primera, de 4,78 a 5,22; tomara de Castilla fina, de segunda, de 4,60 a 4,78; tomara de Castilla basta, de tercera, de 4,35 a 4,50; tomara gallega, de 4,35 a 4,50; tomara montañesa, de 4 a 4,35; tomara de la tierra, de 3,26 a 3,69; tomara asturiana, de 3,91 a 4,13; cordones, de 4,50 a 4,60; cerdos mallorquines, de 3,12 a 3,18; cerdos andaluces, de 3,12 a 3,18.

Antes de la entrada de cordores, en su mayoría manchegos. Algunas partidas han tenido ingreso procedente de Extremadura en regulares carnes. Los precios denotan firmeza y el consumo aumenta.

En ganado porcino, las grandes entidades están efectuando las últimas compras para la matanza de la temporada, reinando desorientación en los precios. Después de verificado contrato de 3,18, cedieron varias partidas a la Unión General a 3,12, o sea con un descenso de seis céntimos, siendo éste el que queda en vigor, y que suponemos no variará, por circular rumores de que cesarán de circular el próximo día 20. El consumo de este ganado es cada día más reducido, acortando las resacas sacadas por el gremio alrededor de 45, y las realizadas por la Unión alrededor de 140 aproximadamente.

Algunas de las mencionadas entidades abastecedoras dejan de sacrificar, circulan insistentes rumores de que algunas casas continuarán, como el pasado año, ya que se lo consiente el Ayuntamiento.

MADRID. Vacas leonesas buenas, de 3 a 3,00; vacas kilo; vacas zamoranas buenas, de 3,04 a 3,17; vacas sarranas buenas, de 3,18 a 3,26; vacas leonesas regulares, de 2,90 a 3; vacas zamoranas regulares, de 2,90 a 3; vacas sarranas regulares, de 3 a 3,13.

MEDINA DEL CAMPO. Los mercados de esta semana se han visto más animados que la semana anterior y las demandas han aumentado, muy particularmente el de harinas, que hace que los trigos se sigan pagando a altos precios. La entrada de trigo fué de unos 2.500 fanegas que se cotizaban de 89 a 90 reales fanega de 94 libras. La de cebada osciló entre las 300 fanegas y se vendieron de 57 a 58 reales fanega. El de algarobas ha sido bastante importante por el precio tan elevado a que se cotizan; las 500 fanegas que entraron, se vendieron de 83 a 84 reales fanega.

En el mercado de harinas está siendo cada día mayor la demanda; se facturaron unos 35 vagones, muchos de ellos para Barcelona y Madrid, rigiendo los precios de 62 a 67 pesetas los 100 kilogramos, sin saco.

El mercado de ganado lanar se ha visto algo más animado que el anterior, pero de todos modos muy flojo; la entrada fué de unos 3.000 cabezas cotizándose las ovejas emparejadas de 60 a 85 pesetas; sueltas, de 45 a 60 pesetas; los cordones, de 90 a 50 pesetas, según calidades.

Las transacciones que se hicieron fueron más bien para Madrid y Barcelona y alguna que otra para Logroño. Buen tiempo.

VALLADOLID. Trigos.—La situación está inflacionada, esperando compradores y vendedores a ver qué se decide de las tasas, incertidumbres y proyecto de importación triguera. Se hacen pocas operaciones y las que se llegan a realizar son con precios sostenidos, pero con cierta debilidad.

Cebada.—Se opera con animación, pero sin registrarse nuevas altas, haciéndose ventas de 43,50 a 44 pesetas los 100 kilos sin envase, sobre vagones en esta región, en partidas.

Cobada.—Vuelve a animarse este cereal, notándose alguna animación de ventas y se observan aún regulares existencias en algunas zonas, a pesar de la enorme salida que ha habido durante esta campaña. Se opera de 47,50 a 49,50, con envase comprendido, según clases y procedencias, sobre vagón.

Algarobas.—Se ha detenido el alza y aunque la oferta es corta, la demanda se ha parado bastante. Avance.—Se opera firme; mucha demanda y escasísimas ofertas; se sostiene a la séptima columna.

GUERRA A LAS HORMIGAS. La hormiga es uno de los insectos más perjudiciales del campo, no por el daño que directamente causa, sino por los insectos dañinos productores de materias azucaradas que propaga, pues la hormiga vive a expensas de estas materias. De ahí que campo con hormigas, campo con plagas. Con el OZOLIN se las destruye en los hornos; por eso cuando se las destruye se destruye además a los silos, naranjos, manzanos, almendros, parrales, avellanos, etc., etc., también con OZOLIN se destruyen todas las plagas y se consiguen grandes y sanas cosechas. Pidan la hoja divulgadora de este gran invento para su aplicación a los árboles, arbustos y plantas de huerta y de jardín a don Baldomero Blasco, San Pedro, 18, Apartado 494, Madrid.

Salvados.—Muy firmes; los anchos los quitan de las manos a como se quiere por ellos, y los finos, algo menos pedidos por la proximidad de los forrajes y porque la fabricación trabajó algo más esta quincena última y se ha producido mayor cantidad.

Maiz.—Se hacen bastantes operaciones por el interior, sobre todo para el cebo de cerdos, dada la carestía que hay de cebada y centeno, y se observan precios débiles a causa de la baja que se inicia en la Argentina de este grano de pánico.

La Asociación de Agricultores de España ha dirigido un escrito al presidente del Directorio, en el que expone su protesta por las medidas adoptadas de tasa del trigo e intervención e incautación de las existencias, y se declara:

Primero. Que el alza del precio del trigo no es de España, sino mundial.

Segundo. Que la cotización que se establece en los mercados no llega ni con mucho, a la que debería tener en relación con el extranjero, partiendo de la protección arancelaria que el trigo, como otros muchos productos de mercancías comprendidas en las 1.589 partidas restantes del Arancel, tiene reconocida en este, aunque sujeta a pretensiones que aquella sea mínima.

Tercero. Que tampoco estaba en armonía con el trigo de la última cosecha obtenida, tanto de trigo como de otros cereales, en que fué casi nula.

Cuarto. Que el problema del pan en Madrid, donde es notorio que el consumo de un 45 a un 50 por 100 el llamado de forma, que se vende a precios que dan, con el de fantasma, un promedio de 1,20 pesetas el kilogramo, pan que se hace con harina de trigo, que hoy puede comprarse a 53 céntimos igual unidad, de nuevo quiere resolverse únicamente a expensas del agricultor, en vez de repartir la carga entre todas las clases sociales, como parece ser justo, o de atacar el mal, si existe, en sus orígenes verdaderos de fabricación e intermediación, clara y repetidamente señalados.

Quinto. Que, dentro de la falta de equidad que la tasa del trigo representa, es más inadmisible aún que su fijación sólo responda a la afirmación de que el precio del pan no puede subir, y, partiendo de allí, se vaya a la concesión de márgenes de beneficio industrial para el panadero y el molinero, obteniendo como resultado un precio para el trigo, cualquiera que haya sido el coste de producción de éste.

Sexto. Que una vez ordenada la incautación y venta al precio fijado en fábrica, se obligue a cobro a una determinada, cuando quiza, de llevarlo a otra, el arrastre o el descuento del precio por este concepto, sería mucho menor, con lo que a la vejación se añaden considerables perjuicios.

Termina el escrito exponiendo los quebrantos que estas medidas pueden acarrear a la agricultura, disminuyendo el cultivo del trigo y su esperanza de que tales disposiciones sean anuladas.

Los mercados de esta semana se han visto más animados que la semana anterior y las demandas han aumentado, muy particularmente el de harinas, que hace que los trigos se sigan pagando a altos precios. La entrada de trigo fué de unos 2.500 fanegas que se cotizaban de 89 a 90 reales fanega de 94 libras. La de cebada osciló entre las 300 fanegas y se vendieron de 57 a 58 reales fanega. El de algarobas ha sido bastante importante por el precio tan elevado a que se cotizan; las 500 fanegas que entraron, se vendieron de 83 a 84 reales fanega.

En el mercado de harinas está siendo cada día mayor la demanda; se facturaron unos 35 vagones, muchos de ellos para Barcelona y Madrid, rigiendo los precios de 62 a 67 pesetas los 100 kilogramos, sin saco.

El mercado de ganado lanar se ha visto algo más animado que el anterior, pero de todos modos muy flojo; la entrada fué de unos 3.000 cabezas cotizándose las ovejas emparejadas de 60 a 85 pesetas; sueltas, de 45 a 60 pesetas; los cordones, de 90 a 50 pesetas, según calidades.

Las transacciones que se hicieron fueron más bien para Madrid y Barcelona y alguna que otra para Logroño. Buen tiempo.

VALLADOLID. Trigos.—La situación está inflacionada, esperando compradores y vendedores a ver qué se decide de las tasas, incertidumbres y proyecto de importación triguera. Se hacen pocas operaciones y las que se llegan a realizar son con precios sostenidos, pero con cierta debilidad.

Cebada.—Se opera con animación, pero sin registrarse nuevas altas, haciéndose ventas de 43,50 a 44 pesetas los 100 kilos sin envase, sobre vagones en esta región, en partidas.

Cobada.—Vuelve a animarse este cereal, notándose alguna animación de ventas y se observan aún regulares existencias en algunas zonas, a pesar de la enorme salida que ha habido durante esta campaña. Se opera de 47,50 a 49,50, con envase comprendido, según clases y procedencias, sobre vagón.

Algarobas.—Se ha detenido el alza y aunque la oferta es corta, la demanda se ha parado bastante. Avance.—Se opera firme; mucha demanda y escasísimas ofertas; se sostiene a la séptima columna.

VENTA DE CASAS

Una en la calle de Alcalá, al Mediodía, tiene todos los adelantos; superficie, 3.640 pies; renta, 42.000 pesetas; precio, 450.000 pesetas. Otra en sitio céntrico y buena calle, todos los adelantos; superficie, 5.490 pies; renta, 60.000 pesetas; precio, 650.000 pesetas.

Angel Villafranca Abogado, agente legal de contratación de fincas. Génova, 4.-De tres a cinco.-Madrid.

PASTILLAS BOLIVAR

PASTILLAS BOLIVAR para el tratamiento de las enfermedades de las vías respiratorias superiores.

CATARROS, ASMA, TOS.

Alumbrado por gasolina sin tubo ni mango, nuevo en España. Catálogo gratis. LUZ BRILLANTE. AMOR DE DIOS, 15, MADRID

AGUA OXIGENADA FONSAN La mejor y más barata. De venta en todas las farmacias y droguerías. Al por mayor: DON JUAN MARTIN, ALCALÁ, 9, MADRID

LA SALUD ES LA VIDA

En provecho de ella, exija V. siempre LAS LEGITIMAS PASTILLAS VALDA que no pueden venderse más que EN CAJAS de PTAS 1,75 CON EL NOMBRE VALDA EN LA TAPA.

Si le propusieren a V. OTRO REMEDIO MEJOR, OTRO REMEDIO TAN EFICAZ, OTRO REMEDIO MÁS BARATO

Esté V. persuadido que no le interesa NO HAY COSA QUE EQUIVALGA A LAS PASTILLAS VALDA

Poco sobre todo TENGA CUIDADO de emplear LAS LEGITIMAS que son sólo las que SE VENDEN EN CAJAS que llevan el nombre VALDA

Fórmula: Membro 0.002. Laboratorios S. 0025. Amador González

LA CASA DE Saldos DE E. PRIETO, ESPARTEROS, 5 Y 7

ANCE GRANDES DESCUENTOS EN LOS GÉNEROS DE ALICORNO Y LAMERÍA POR DEJAR ESTOS ARTÍCULOS

En la sección de sombreros para señoras y sus géneros ha recibido los últimos modelos, y, como siempre, vende a la mitad de su precio.

APOPLEJIA PARALISIS

Angina de pecho, Vejez prematura y demás enfermedades originadas por la Arterioesclerosis e Hipertensión. Se curan de un modo perfecto y radical y se evitan por completo tomando

RUOL

Los síntomas precursores de estas enfermedades: dolores de cabeza, ramba o calambres, zumbidos de oídos, falta de tacto, hormigueos, oídos (desmayos), modorra, ganas frecuentes de dormir, pérdida de memoria, irritabilidad de carácter, congestiones, hemorragias, varices, dolores en la espalda, debilidad, etc., desaparecen con rapidez usando RUOL. Es recomendado por eminencias médicas de varios países; suprime el peligro de ser víctima de una muerte repentina, no perjudica nunca por prolongado que sea su uso; sus resultados prodigiosos se manifiestan a las primeras dosis, continuando la memoria hasta el total restablecimiento y lográndose con el mismo una existencia larga con una salud envidiable

VENTA: Madrid, F. Gayoso, Arenal, 2, Barcelona, Segala, Rbla. Flores, 14, y principales farmacias de España, Portugal y América

LA CASA DE Saldos

DE E. PRIETO, ESPARTEROS, 5 Y 7